
Intendenta Lucía Pinto indicó que tras la confirmación de  personas positivas en la zona, el 
Gobierno desplegó una serie de acciones para contener los contagios, poniendo énfasis en el 
fortalecimiento de la red asistencial. Se mantiene hasta ayer el registro de casos confirmados 
en 69 afectados.
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POSITIVO BALANCE DE MEDIDAS 
PREVENTIVAS A UN MES DE LOS 
PRIMEROS CASOS DE COVID-19

DESDE EL GOBIERNO REGIONAL

PANDEMIA DEVELA 
CASOS DE HACINAMIENTO Y 
ABANDONO EN LA SERENA

En sectores como la Pobla-
ción Minas, la Mermasol 
o los departamentos rojos 
en Las Compañías, deben 
realizar cuarentena en po-
cos metros cuadrados para 
evitar contraer el virus.

PACIENTE RECUPERADO 
EN OVALLE AFIRMA QUE NO 
SABE CÓMO SE CONTAGIO

SOSPECHA DE PASAJEROS EXTRANJEROS

Ahomer Ramírez, quien es colectivero,supone que 
alguien que iba de paso por  la comuna lo contagió.  
El seremi de salud indicó que al tener contacto di-
recto con pasajeros que presentaban los síntomas, 
permite que este caso siga siendo trazable”. 13

Profesores de Puerto 
Cordillera estarían con 
sueldos incompletos

EN COQUIMBO

Dirigentes del Colegio de Profesores señalan que 
no se han cumplido completamente los acuerdos 
y que en algunos casos habría retrasos en el mes 
de marzo lo que podría repetirse en abril. Enviaron 
documento a los sostenedores, pero no han recibido 
respuesta sobre lo planteado. 11

6

LAUTARO CARMONA

El grupo musical
alista lanzamiento 
de nuevo disco

LOS VIKINGS 5
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EL BARÓMETRO

Una vez comenzaba  emergencia sanitaria por la pandemia del Covid-19, el mu-
nicipio de La Serena  comenzó una fuerte campaña comunicacional que se pre-
ocupara de crear conciencia en la ciudadanía sobre la importancia de quedarse 
en casa para evitar exponerse a cualquier contagio del virus.

“Nuestra campaña publicitaria ha sido muy directa, didáctica y fuerte, pero 
creo que ha sido muy bien tomada por la gente que es lo más importante. Ahora 
debo aclarar a las personas que todo esto es gratuito, sin costo para el municipio, 
porque hoy día las empresas de publicidad se pusieron con esta campaña y por lo 
tanto eso habla de la responsabilidad social que tienen”, señaló el alcalde Roberto 
Jacob. Profesionales del municipio han creado una serie de afiches informativos 
ampliamente difundidos por redes sociales, videos con conversaciones de whats-
app, videos que simulan juegos de los años 80, con la idea de llegar a públicos más 
adultos y últimamente se sumó la instalación de publicidad en las calles con fuertes 
mensajes sobre los efectos del coronavirus y también agradeciendo al personal 
de salud por su destacado trabajo.

EL BARÓMETRO

Crianceros de La Higuera y pequeños agricultores de Los Morales y El Palqui en Monte 
Patria afectados por la escasez hídrica,  serán los beneficiados con la ayuda entregada por 
la Sociedad Agrícola del Norte. Esto gracias a una alianza entre el Seremi de Agricultura 
y la SAN para entregar alimentos no perecibles y también frutas y verduras frescas, que 
también se están entregando a los hogares de larga estadía de adultos mayores en 4 
entregas durante abril y mayo.

La Presidenta del gremio agrícola local, María Inés Figari sostuvo que se debe agradecer 
el corazón generoso de los agricultores,” la buena disposición de todos, agradecer al 
seremi de Agricultura, que ha querido cooperar en forma personal. Hemos conversado 
con diferentes sindicatos de pequeños productores y la situación se comienza a com-
plicar demasiado, por eso estamos juntando las manos para ir en ayuda de los que más 
lo necesitan”.

Daniela Norambuena Secretaria Ejecutiva de la SAN agregó que “confeccionamos 
cajas de víveres para ser entregados en distintos puntos y quiero agradecer la logística 
del Ejército para el traslado de las donaciones para las familias que tanto lo necesitan”. 

Durante este lunes y martes se realizó la recolección de frutas y verduras desde diversos 
fundos de Elqui, para dejarlos en el Regimiento Coquimbo para que sean distribuidos 
por los efectivos militares.

Detectives de la Brigada Investigadora de Robos La Serena, por soli-
citud del fiscal de turno de la comuna, se encuentran investigando 
el delito de robo en una tienda comercial ubicada en el sector Aires 
del Mall Plaza La Serena. Según antecedentes, el día de ayer en horas 
de la tarde, específicamente en la tienda Converse, sujetos desco-
nocidos habrían llegado hasta el lugar y habrían logrado ingresar 
hasta el interior del local a través de un forado, logrando sustraer 
especies y posteriormente dándose a la fuga. Por lo anterior, el 
Ministerio Público solicitó la concurrencia de detectives especializa-
dos, quienes se trasladaron hasta el lugar acompañados de peritos 
del Laboratorio de Criminalística a fin de dar inicio a las primeras 
diligencias investigativas.

 “En el lugar se tomó contacto con víctima quien señaló que a eso 
de las 20:30 horas, aproximadamente 4 sujetos desconocidos ha-
brían ingresado a las bodegas de la tienda, sustrayendo zapatillas 
avaluadas en $400.000.” manifestó el Subprefecto Rodrigo Villarroel, 
jefe Biro La Serena.

Investigan robo en centro comercial

Apoyan a crianceros y pequeños agricultores

La Universidad de La Serena informó a sus estudiantes que recibió 
vía email -al igual que todas las instituciones de educación supe-
rior chilenas- la noticia de revocación, desde mayo 2020, del pago 
retroactivo de las Becas BAES, pese a que era un beneficio que se 
había comprometido. La comunicación oficial de Junaeb indica que 
“a partir de mayo 2020, no se efectuará pago retroactivo de la Beca 
BAES a ningún estudiante nuevo como renovante. Por lo cual, los 
pagos retroactivos realizados en marzo y abril serán los únicos que 
se generarán durante todo el año 2020”. La decisión Junaeb se habría 
debido a razones presupuestarias asociadas a las medidas de reduc-
ción asociadas al plan Covid-19 y deja a los casi 5 mil beneficiarios 
BAES de la Universidad de La Serena en la tensión de hacer efectiva 
su matrícula antes del 24 de abril a las 13 hrs. Para evitar suspensiones 
mensuales del beneficio. 

La decisión Junaeb fue discutida por las autoridades universitarias en 
Consejo Académico de ayer 20 de abril y originó la decisión de recurrir 
institucionalmente ante Junaeb para su flexibilidad, entendiendo 
que para los estudiantes renovantes ULS, la matrícula comienza este 
21 de abril, contando con solo 2 días y medio para hacerla efectiva de 
cara a la obtención del beneficio BAES del mes de mayo.

En el entendido que la respuesta puede ser tardía, la Universidad 
indicaron que, a través de su Departamento de Bienestar Estudiantil, 
insta a los estudiantes renovantes de BAES a matricularse antes de 
este 24 de abril a las 13 hrs., única acción que asegura la asignación 
para el mes de mayo 2020.

Junaeb revoca pago retroactivo 
de Beca BAES desde mayo 2020

La Serena lanza particular campaña 
para generar conciencia por el Covid-19
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EDITORIAL

Las cifras que ayer entregó la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal) respecto a las consecuencias que dejará la 
pandemia del coronavirus en el ámbito económico en Latinoamérica 
simplemente son catastróficas y devastadoras si se quiere hacer 
una bajada a Chile. 

La secretaria ejecutiva del organismo dependiente de la ONU no se 
guardó nada y fue directa. Se aproxima la recesión más grande que 
ha sufrido la región desde que existen registros y sólo 
se puede encontrar similitudes con la Gran Depresión 
en 1930 (-5 %) o 1914 (-4,9 %). Si bien nuestro país aparece 
en una zona intermedia en materia de impacto junto 
a Perú y Uruguay, con un descenso del 4 %, igual es un 
golpe fuerte para una nación que avizoraba un ingreso 
a las ligas mayores cuando celebró el bicentenario el 
2010. De hecho, aún recordamos cómo se proyectaba que 
podríamos alcanzar el desarrollo en el primer decenio 
del nuevo milenio. Pero, las malas noticias no vienen 
solas. Junto con estas lapidarias cifras igualmente se proyectó para 
Latinoamérica 30 millones más de pobres y un impacto directo en 
el empleo donde casi 11,6 millones de personas perderán sus traba-
jos. Junto con ell,  lo que igualmente nos preocupa, es que también 
se advierte que la crisis sanitaria de la misma forma provocará, de 

acuerdo al organismo internacional, una disminución en el valor de 
las exportaciones. Incluso, en esta línea la secretaria ejecutiva de la 
Cepal, Alicia Bárcena, reconoció que entre los factores que influyeron 
en la proyección de la institución para nuestro país fueron el precio 
del cobre, principal producto de exportación donde su precio ha 
sufrido una caída de 20 % desde finales del 2019.

 Es por ello que se insta para el futuro avanzar hacia una mayor 
integración productiva, comercial y tecnológica.

En todo caso, junto a la serie de medidas que está 
adoptando el gobierno a través de su equipo económico, 
donde una de las últimas apuntó al sector que más ha 
resentido le emergencia como son los independien-
tes e informales, que, aunque quisieran, no pueden 
quedarse en sus casas haciendo cuarentena, porque 
su sobrevivencia depende de lo que gane en el día, los 
especialistas insisten que el país aún puede echar mano 
a salidas como los fondos soberanos que cimentó en 

el pasado precisamente para enfrentar este tipo de emergencias y 
que tanto elogios provocó en los observadores internacionales. No 
obstante, el temor es que pueda ser insuficiente, luego que cada 
día son más las áreas dañadas con el covid-19 y que ha tenido en el 
turismo, por ahora, uno de las más dañados.

Junto con estas lapidarias 
cifras  igualmente  se pro-

yectó para Latinoamérica 30 
millones más de pobres  y un 

impacto  directo  en el em-
pleo donde casi 11,6 millones 

de personas perderán sus 
trabajos.
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Nubarrones en el horizonte  

UNA SONRISA EN EL DÍA

¿CHIPE LIBRE?
Voy a salir a tomarme la cervecita helada con el Ministro.

Por: Maeze

Educación física 
y coronavirus el 
movimiento es 
medicina
Ma. Claudia Flores-Klárik

Prof. Educación Física - Mg. Educación

No cabe dudas, la pandemia del COVID-19 nos 
afectó a todos de un modo u otro, nos obligó a 
frenar nuestro vertiginoso ritmo de vida y  nos 
confinó en nuestros hogares, instándonos  a 

reflexionar en diversos planos. 
Como profesora de Educación Física, me he 

desempeñado, tanto en la Educación pública 
como privada, en la enseñanza básica, media 
y universitaria, hasta en ámbito carcelario en 
el área de Reinserción Social; y siempre he 
bregado por concientizar sobre la importancia 
del deporte, el ejercicio y la actividad física, en 
la vida de las personas.

Ser  Profesor de Educación Física en estos 
tiempos,  es una Responsabilidad Social, ma-
yor aún que antes. El profesor de Educación 
Física actual, se erige como principal Promotor 
y  Agente de Salud escolar, existe una vasta 
evidencia científica que respalda este rol. 
La infancia y la adolescencia constituyen 
etapas claves en la adquisición de estilos de 

vida. Una vida físicamente activa, en la que el 
sujeto pueda adquirir un nivel de condición 
física adecuado, y unos hábitos alimentarios 
saludables, son importantes determinantes 
de salud presente y futura” (Ruiz et al., 2009). 

Hasta hace unos meses atrás, era sólo  la  
Obesidad, llamada  la pandemia  del siglo 
XXI, que producto del sedentarismo y la 
malnutrición por exceso,  ponía en  relieve la 
importancia de la  práctica regular de deportes 
y el ejercicio físico para incrementar nuestro 
gasto energético para ayudar a paliar ese mal. 
Hoy es el Coronavirus, que entre otras cosas 
nos muestra que podemos hallar en éstos, 
una manera eficaz de fortalecer nuestro 
sistema inmune y sobrellevar  el estrés del 
encierro de la cuarentena, al que se suma  la  

preocupación por  la incertidumbre.
A pesar de lo adverso, veo con satisfacción, 

como profesoras y profesores de Educación 
Física, redoblan sus esfuerzos por incentivar y 
proponer  rutinas y desafíos a sus alumnos a 
través de las redes sociales  y nuevas plataformas 
digitales. Concluyo que todo lo malo trae algo 
bueno: el crecimiento de la concientización de 
la importancia del movimiento corporal para 
el cuidado de nuestra salud en este tiempo, 
ha sido exponencial,  alzándose como  una 
especie de medicina, cuyo principio activo 
nos ayuda a prevenir  y curar.

Hoy es  tiempo de volver a lo escencial, de 
cuidarnos entre todos, evaluar nuestros hábitos, 
incorporar una “dosis” diaria de movimiento  
y re direccionar nuestra calidad de vida.
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PANDEMIA DEVELA DUROS CASOS DE 
HACINAMIENTO Y ABANDONO EN LA SERENA

PROBLEMA SOCIAL SE HACE MÁS VISIBLE:

Más de 10 personas viviendo en departamentos de uno o 
dos dormitorios, es un ejemplo de la cruda realidad que se 
vive en sectores como los “Departamentos Rojos”, en Las 
Compañías, donde saben que si una persona se contagia la 
cadena no parará. En sectores como la Población Minas, 
o la Mermasol (Mercedes Marín del Solar) en el centro 
de la ciudad, donde la mayor parte de los habitantes son 
adultos mayores, deben realizar cuarentena en pocos 
metros cuadrados para evitar contraer el virus. Pese a todo 
ello, ven la vida con optimismo. Las autoridades, en tanto, 
están conscientes del problema y manifiestan que se deben 
agilizar las soluciones.

Con la pandemia del coronavirus mu-
chas realidades sociales han quedado 
al descubierto. Algunas de ellas estaban 
frente a nuestros ojos, pero simplemente 
no las queríamos ver o peor aún, nos 
habíamos acostumbrado a estas nor-
malidades. Poblaciones o sectores de la 
ciudad francamente olvidados, donde la 
vejez, el abandono y en algunos casos el 
hacinamiento, se mezclan con la pandemia 
conformando una amalgama lúgubre y 
hasta letal. 

JUNTOS CONTRA TODO 

En la intersección de las calles Nicaragua 
con Gaspar Marín, en Las Compañías, el 
tiempo parece haberse detenido. Son 
192 “Departamentos Rojos” que fueron 
emplazados en los ‘80 y cuya historia está 
llena de altos y bajos. Siempre han estado 
estigmatizados e incluso sus cerca de 1000 
habitantes admiten que existe un prejuicio 
hacia ellos por el solo hecho de vivir allí. 

Poco a poco han logrado ir sacándose esa 
carga, gracias a la organización vecinal y a 
los proyectos culturales y deportivos que 
han desarrollado. Pero con la llegada del 
Covid-19 la preocupación se ha instalado 
nuevamente. Saben que en muchos de 
los departamentos la gente vive hacinada 
y sumado a ello, un gran porcentaje de 
los pobladores son de la tercera edad, el 
grupo de mayor riesgo. 

Cuando llegamos al lugar, don Aquiles 
Rojas, es la primera persona que aborda-
mos. Lleva 25 años allí y a esa hora de la 
mañana volvía de hacer algunas compras 
para luego encerrarse en vivienda. “Aquí 
no hay mucho que hacer por estos días, 
menos para alguien de mi edad”, indica 
el adulto mayor de 67 años. 

Entiende que debe cuidarse no sólo 
por él, sino por todos sus vecinos. “Si se 
contagia uno se contagian todos, por lo 
pegados que estamos unos con otros, es 
imposible estar demasiado lejos. Lo único 
que queda es encerrarse mientras pase 
todo esto”, expresó Aquiles. 

Susana Santander es otra vecina del sec-
tor. Pone el acento en lo pequeño que son 
los departamentos, y si bien ella, al vivir 
sola con su marido no experimenta el 
hacinamiento, muchos de sus conocidos 
sufren por esta situación. “Con mi marido 
estamos relativamente bien. Pese a que 
somos adultos mayores, nos estamos 
cuidando. Salimos una vez a la semana 
para comprar, justamente ahora, pero 
nada más porque aquí sería complejo 
tener un contagio. Así que no nos queda 
de otra”, expresa. 

Claudia Jiménez, al centro, tiene 19 años y una pequeña hija. Vive junto a otras ocho personas en el departamento de Las Compañías. 
LAUTARO CARMONA

UN CASO EXTREMO 

Caminando sola por la calle con un en-
vase de bebida, iba Claudia Jiménez, joven 
de 19 años, madre de una hija quien vive 
en un departamento junto a otros ocho 
familiares. Sí, en estas pequeñas viviendas 
de una o dos piezas, un pequeño cuarto 
que sirve de comedor, y un baño habitan 
nueve personas, totalmente hacinadas. 
Para Claudia, estas condiciones no son 
los óptimas –no lo son para nadie-, pero 
afirma que “por ahora estamos bien”. 

Respecto al coronavirus, todavía lo ve como 
algo lejano, pero entiende su gravedad, sobre 
todo para personas con las que comparte 
esa cruda realidad. “En mi casa vivimos 
nueve, o sea si uno se contagia, estamos 
todos sonados, y no sólo en el caso nuestro 
porque acá hay departamentos en los que 

viven más personas, 11 hasta 12. Entonces 
es algo bien complejo. Por lo pronto, lo 
único que podemos hacer es cuidarnos 
(…) Para nosotros ha sido una suerte que 
no decreten una cuarentena en la que no 
se pueda salir de la casa prácticamente, 
porque nos volveríamos locos”, aseveró, 
para luego subir hasta su piso y desde la 
ventana asomarse y despedirse junto a 
sus familiares. 

POBLACIÓN MINAS: LO QUE EL PLAN 
SERENA NO PUDO TERMINAR 

No sólo los “departamentos rojos” de Las 
Compañías, están teniendo inconvenien-
tes a propósito de la pandemia, sin que 
exista algún contagio. Abajo, en el confuso 
límite entre el centro y la periferia de la 
ciudad, como oculta está la Población 

Minas donde se realiza la feria de abastos. 
Se trata de un sector histórico, y de hecho 
el surgimiento de las viviendas que la 
constituyen se remonta al periodo más 
próspero de la ciudad, entre 1946 y 1952, 
cuando un serenense llamado Gabriel 
González Videla llegó a la Presidencia de 
la República y quiso implementar aquí 
una política de mejoramiento infraes-
tructural nunca antes vista con el Plan 
Serena. En ese contexto, levantó algunos 
asentamientos que sólo estarían de ma-
nera provisoria, pero todo quedó a medio 
camino cuando el radical dejó el poder. 
Así, tanto la población Minas  como otras 
terminaron siendo viviendas definitivas. 

En medio de la pandemia, sus habitantes, 
buena parte también adultos mayores ven 
con preocupación lo que está sucediendo, 
no sólo por constituir el grupo de mayor 
riesgo, sino porque ven como otro factor 
que podría perjudicarlos, la realización de 
la feria de abastos que congrega a cientos 
de personas dos veces a la semana y que 
se sitúan justo frente a ellos. Así lo indica 
el dirigente vecinal Fredy González. “Mire, 
aquí el tema es bien simple, tenemos gente 
de la tercera edad, la mayoría enferma 
con otros problemas crónicos, y con la 
feria, que se hace dos veces a la semana 
el riesgo aumenta porque viene todo el 
mundo y nadie puede asegurar que esto 
no se convierta en un foco de contagio, ya 
que muchos feriantes y para qué decir los 
que vienen a comprar, no toman las me-
didas preventivas adecuadas”, aseguró el 
dirigente quien agregó que, pese a que los 
adultos mayores no salen, ni se exponen, 
muchos de sus familiares sí deben hacerlo 

Juan Carlos Pizarro / La Serena

@eldia_cl
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y podrían llevarles el virus a su casa. 
Pero lo cierto es que la feria no puede 

dejar de realizarse ya que forma parte de 
la cadena de abastecimiento. Por lo tanto, 
sólo queda ejercer al autocuidado, y así lo 
entiende Helia Herrera de 76 años quien 
vive en el sector.  Sabe a lo que se expone, 
e incluso ha extremado las medidas pre-
ventivas. “Cuando llego a mi casa, me saco 
los zapatos, la ropa, y con el secador me 
empiezo a echar viento por todo el cuerpo, 
no sé si servirá pero al menos me siento 
más segura. El tema de la feria no es algo 
que esté en mis manos, y por lo menos 
dejaron de hacerla los días martes, con 
eso yo me conformo. En el fondo todo está 
en cuidarse uno mismo”, dice la anciana, 
quien vive con su esposo de 80 años, que se 
está recuperando de un accidente vascular. 

ELIANA, LA PROTECTORA 

Caminar por la Población Minas, es tran-
sitar por un lugar que parece vivir en otro 
tiempo. La mayoría de las casas no tienen 
patio ya que las personas lo han ocupado 
para ampliar la pequeña vivienda y convertir 
ese espacio en otra habitación. Si bien el 
nivel de hacinamiento no llega al de los 
Departamentos Rojos, de Las Compañías, 
Eliana González (54), vecina del sector 
admite que “viven estrechos” y enfrentan 
una serie de inconvenientes, como el de la 
feria, y la cantidad de gente que llega. “Lo 
que pasa es que las personas, pese a esto 
que está pasando, no han dejado de venir, y 
no vienen de una persona a comprar como 
han recomendado, sino que viene toda la 
familia, y muchos de ellos se estacionan 
justo acá afuera de las casas, en los pasajes. 
Eso es incómodo, sobre todo en tiempos 
donde se pide distanciamiento social, 
porque te sientes invadido”, expresa. 

Pero su preocupación está más puertas 
adentro, que puertas afuera. Eliana vive 
junto a su esposo, su hijo de 12 años, su 
madre de 87, quien padece demencia 
senil, y su hermana de 56, quien tiene 
síndrome de Dawn. El que ellas estén bien 
y sobre todo no contraigan el Covid-19, es 
la principal prioridad en este momento. 
“Imagínate llegan a enfermarse, ambas 
son de riesgo y este virus ya sabemos que 

no perdona, por eso que prefiero salir lo 
justo y necesario, sólo a comprar, ellas ni 
se asoman a la calle y así minimizamos 
el riesgo”, enfatizó. 

Pudimos ver el amor con el que Eliana 
cuida a su madre y hermana. Ellas, dos 
poco entienden la situación, simplemen-
te sonríen y se entregan al cariño que 
les brindan. “Es complicado, porque es 

como tener dos hijas más, aparte de mi 
hijo. Me tengo que levantar a las siete de 
la mañana, lavarlas, vestirlas, sentarlas a 
la mesa y servirles el desayuno, y después 
así transcurre todo el día en torno a ellas. 
Antes de esta pandemia, podíamos salir 
a caminar un poco por ahí, pero ahora 
prefiero no arriesgarme”, enfatiza, mientras 
acaricia el cabello cano de su madre en el 
pequeño comedor de su morada. 

LA MERMASOL 

Fuimos a un tercer lugar. Casi a la altura 
de calle Almagro, cruzando la línea férrea 
en dónde La Serena se fragmenta. En el 
sector del viaducto bajo el Puente Fiscal 
estaba como escondida la población 
Mercedes Marín del Solar, más conocida 
como Mermasol. 

Es “medio hermana” de la Población 
Minas, ya que también fue creada como un 
conjunto de viviendas de emergencia que 
terminaron quedándose para siempre. Allí, 
según el presidente de la Junta de Vecinos, 
Víctor Araya Díaz, el 80% de los habitantes 
son adultos mayores. “Esta es una de las 
poblaciones más antiguas de La Serena, 
todavía quedan algunos propietarios ori-
ginales, otros han fallecido y ya existe una 

segunda generación, pero todos somos 
viejos, me incluyo”, indica Araya. 

Admite que en algunas casas, no en 
todas, también existe una suerte de haci-
namiento. “Lo que pasa es que cada casa 
aquí tiene una pieza, y lo que hizo la gente 
fue construir en el patio para tener otro 
dormitorio, porque las casas son muy 
chicas”, expresa el dirigente, quien agrega 
que, eso sí, que al estar “aislados” de La 
Serena por la “barrera psicológica” de la 
línea del tren y el puente, “nos sentimos 
un poco más protegidos”. 

La señora Clarina de 76 años nos contó 
su experiencia. Habló de cómo están 
previniendo el Covid-19 en cuarentena 
voluntaria admitiendo que se hace difícil 
ya que son seis personas las que están 
viviendo en el lugar en este momento. “Es 
lo que nos toca nomás, podría ser mejor, 
pero no sacamos nada con echarnos a 
morir. Si a mí me agarra esta cuestión me 
puedo morir, así que tenemos que estar 
encerrados, no queda de otra”, cuenta la 
mujer, quien asegura, se cuida lo más  que 
puede. “Me puse todas las vacunas, casi no 
salgo y ando con mi mascarilla para todos 
lados”, sostiene, mientras su nieta de 8 
años juega en el pequeño comedor, que 
colinda con el dormitorio. Ríe, hay poco 
espacio para moverse, pero todavía queda 
bastante  lugar para la alegría.  

ALCALDE COMPROMETE ACCIONES 

El alcalde de La Serena Roberto Jacob, 
admitió que la situación que se vive en 
estos lugares es bastante compleja, des-
de hace mucho antes de la pandemia, 
pero insistió en que jamás los ha dejado 
abandonados. “Estas realidades se han 
mantenido así por mucho tiempo. En el 
caso de los departamentos rojos hemos 
tratado de intervenir, y particularmente en 
los Departamentos Rojos, hemos ayudado 
con algunos proyectos, porque son vivien-
das muy chicas, donde vive más gente de 
la que debería vivir, pero lamentablemente 
este es un tema social. Deberíamos ver la 
posibilidad de que ellos pudieran postular 
a una vivienda ingresando a algún comité”, 
expresó Jacob. 

En relación a las poblaciones Unión 
Minas, y Mermasol, el edil precisó que, 
“esta es otra realidad. Estas personas son 
adultos mayores, que no van a salir de ahí, 
por tanto hay que ayudarlos teniendo 
en cuenta esa circunstancia”, manifestó. 

LLAMADO A POSTULAR 

Desde el Serviu, en tanto, consultados 
por el tema, el director regional Óscar 
Gutiérrez, sostuvo que “como Ministerio, 
entendemos que esta pandemia, evidencia 
también las dificultades de las familias 
que viven de allegadas, que no tienen 
propiedad a su nombre y que necesitan 
una solución habitacional. A ellos los 
invitamos a postular a alguno de nues-
tros beneficios, según el porcentaje en 
el Registro Social de Hogares que tengan. 
Tenemos un programa enfocado en la clase 
media del que tendremos un llamado 
próximamente, el cual permite adquirir 
viviendas nuevas o usadas o construir en 
sitio propio para quienes cuenten con un 
terreno”, manifestaron. 

Eliana González, a la derecha, vive en la Población Unión Minas, donde la mayoría son adultos mayores. En su caso particular, debe cuidar a 
su madre (al centro) y su hermana, la primera con demencia senil, y la segunda con síndrome de Dawn. 

LAUTARO CARMOMA

La señora Clarina, de 76 años realiza cuarentena en su casa en la población Mermasol, la 
acompañan cinco familiares, entre ellas su pequeña sobrina de 8 años. 

LAUTARO CARMONA

Es lo que nos toca 
nomás, podría ser 
mejor, pero no 
sacamos nada con 
echarnos a morir. 
Si a mí me agarra 
esta cuestión me 
puedo morir, así que 
tenemos que estar 
encerrados, no queda 
de otra”
CLARINA

ADULTA MAYOR DE POBLACIÓN 
MERMASOL.
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En la región realizan positivo balance 
a un mes de primeros casos de COVID-19

AYER NO SE REGISTRARON NUEVOS CONTAGIADOS EN LA REGIÓN

La intendenta Lucía Pinto 
señaló que el Gobierno 
desplegó una serie de 
acciones para contener los 
contagios, poniendo énfasis 
en el fortalecimiento de la red 
asistencial. Destacó que hasta 
hoy la zona totaliza 1.488 
casos sospechosos, de los 
que se han descartado 1.323, 
mientras que 20 pacientes 
se han recuperado de esta 
enfermedad. 

Desde el gobierno regional realizaron 
un positivo balance de las medidas 
realizadas durante el primer mes desde 
que aparecieron casos en la Región de 
Coquimbo.

En el punto de prensa del balance 
diario de ayer martes, la jefa regional , 
Lucía Pinto, realizó un completo análisis 
de las medidas implementadas por el 
Gobierno, a través del Ministerio de 
Salud y el Servicio de Salud Coquimbo, 
para enfrentar y contener los contagios.

“Hoy nuestra región  cuenta con 1.151 
camas clínicas, aumentamos de 22 a 
45 el número de camas UCI, a las que 
se suman 3 unidades dispuestas por 
la Clínica Elqui. El trabajo proyectado 
apunta a llegar a las 68 unidades UCI, 

 EL DÍA

Lucía Pinto destacó la exitosa campaña de vacunación contra la influenza, que ya supera el 
82% de cobertura en los grupos de riesgo, con 290.512 personas inmunizadas.

mediante la compra de ventiladores 
por parte del Servicio de Salud, MINSAL 
y la donación de privados”, sostuvo.

Destacó también la apertura del 
Hospital de contingencia en el anti-
guo Hospital de Ovalle, el que cuenta 
con 37 camas entre UCI, UTI y de hos-
pitalización, destinadas al aislamiento 
y atención de pacientes afectados 
por COVID-19, para lo que además se 
contrató a más de 200 funcionarios y 
se trabaja para llegar a las 138 camas 
a fines de mayo.

Asimismo, subrayó que “pusimos 
en marcha del primer laboratorio 
de Biología Molecular de Ovalle, que 
funcionará las 24 horas para procesar 
hasta 150 muestras diarias; la apertura 

anticipada del hospital de Ovalle; y 5 
residencias sanitarias y 1 residencia 
socio sanitaria en las comunas de La 
Serena, Ovalle, Salamanca e Illapel, con 
un total de 304 camas para albergar 
pacientes contagiados”.

APOYO DE SEGURIDAD Y ORDEN.

El balance abordó el rol de las Fuerzas 
Armadas y de Orden. En este sentido, 
la Intendenta Lucía Pinto dijo que 
“hemos tenido el fundamental apoyo 
de más de 2 mil hombres y mujeres del 
Ejército, la Armada, Carabineros y la PDI, 
que han reforzado la fiscalización a las 
normas que ha dictado la autoridad 
sanitaria en el territorio. Un desplie-
gue en el que han empleado más de 
30 vehículos terrestres y marítimos 
del Ejército y las Armada y sobre mil 
vehículos policiales”.

Un despliegue que se ha notado, 
principalmente, en las aduanas sanita-
rias, donde la SEREMI de Salud reportó 
que en el peaje de Pichidangui se han 
controlado 75.353 vehículos y devuel-
to 567 a su lugar de origen; mientras 
que en el Aeropuerto La Florida, hasta 
hoy se controlaron 298 vuelos y 10.731 
pasajeros y tripulantes, y cursado 178 
cuarentenas obligatorias a pasajeros 
con casos sospechosos; y en los Puertos 
de Coquimbo, Guayacán y Los Vilos, se 
fiscalizaron hasta hoy 23 embarcaciones 
y 365 pasajeros.

Además, “durante este mes, las Fuerzas 
Armadas y de Orden han controlado 
a 12.376 vehículos y 5.777 personas, de-
volviendo 428 vehículos a su lugar de 
origen en los Puntos de control  diurno 
que se están desplegando en toda la 
región, mientras que en el toque de 
queda se ha controlado a 7.471 vehículos 
y 6.775 personas. La PDI, por su parte, 
está haciendo un trabajo exhaustivo, 
en que 1.077 personas en cuarentena 
han sido controladas en sus hogares”, 
agregó la Intendenta Pinto.

Lionel Varela / La Serena

@eldia_cl

200
infracciones por no uso de mas-
carillas en transporte público y 
lugares cerrados se han pasado   
en la región.

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO POR LA REGIÓN DE COQUIMBO 

En estos últimos meses el mundo 
se ha visto remecido por un virus 
que cambió nuestra forma de vi-
vir y relacionarnos. Este 2020 será 
recordado como el año en que nos 
vimos enfrentados a una emergen-
cia sanitaria sin precedentes en la 
humanidad.

Es así como de la noche a la maña-
na debimos centrar todos nuestros 

esfuerzos por cuidar la salud 
de millones de chilenos, entre 
ellos los más vulnerables. Desde 
nuestros diferentes ámbitos 
estamos haciendo los máximos 
esfuerzos para que esta pande-
mia del coronavirus genere la 
menor cantidad de contagiados 
y fallecidos. 

Medidas de autocuidado y 
disposiciones de la autoridad 
sanitaria han sido tomadas, 
entre ellas; el distanciamiento 
social, las cuarentenas selectivas, 
aduanas sanitarias, toques de 
queda, uso de mascarillas, etc. 

Pero la salud siempre ha sido 
un tema muy relevante para 
las familias chilenas. Por ello 
cuando esta semana conocimos 

que 1 de cada 3 licencias médi-
cas relacionadas con el COVID 
19 en nuestro país habían sido 
rechazadas por las Isapres, no 
nos quedó más que catalogarlo 
como de un “total y completo 
abuso”. Y es que esto no es algo 
aislado, ya que se suman a una 
larga lista de excesos por parte 
de estas instituciones que han 
tratado de lucrar en medios 
de esta pandemia que afecta 
a nuestro país. 

Lo he dicho, parece que las 
Isapres viven en un mundo 
paralelo, no sólo rechazando las 
licencias por esta enfermedad, 
sino que también buscan subir 
los planes de salud de forma 
unilateral.

No podemos seguir aceptan-
do esos abusos. Aquí estamos 
hablando de la salud y la vida 
de millones de chilenos. El co-
ronavirus es una enfermedad 
que no discrimina por sexo, 
condiciones socioeconómicas, 
lugar de trabajo o edad, aunque 
hemos visto muchos adultos 
mayores con enfermedades de 
base no han podido superar la 
enfermedad. 

Rechazar las licencias mé-
dicas por esta pandemia, es 
simplemente inaceptable. 
Es muy importante que la 
Superintendencia de Seguridad 
Social, que a través de un oficio 
haya instruido a las instituciones 
privadas de salud a dar curso 

a todas las licencias médicas 
relacionadas con el Covid-19.

Es fundamental, que este es-
cenario y de una vez por todas, 
las Isapres se pongan en el lu-
gar de la gente y no continúen 
con la intención de aprovechar 
cada circunstancia para subir 
sus planes o rechazar licencias 
médicas. 

Lo hemos escuchado fuerte y 
claro, la gente está cansada de 
los abusos, y más si ocurren en 
sectores tan sensibles como el 
de la salud. Por eso, ésta debe ser 
una oportunidad para las em-
presas de escuchar el mensaje 
y hacer los cambios necesarios. 
De esta pandemia saldremos 
con la ayuda de todos. 

El Papelón de las Isapres
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“Se habló de una caja de 
mercadería para cada con-
ductor y un bono excepcio-
nal, iba a hablarlo (la inten-
denta) con el CORE para ver 
de donde podían sacar los 
fondos, nos pidieron el lista-
do de trabajadores de cada 
línea, pero no hemos tenido 
respuesta”.

GABRIEL CASAS CEA

PRESIDENTE SINDICATO LINCOSUR

Protagonista

sacar los fondos para ese bono, es más nos 
pidieron el listado de trabajadores de cada 
línea, pero no hemos tenido respuesta”.

En el documento el gremio solicita que 
se considere a los conductores  y a otros 
trabajadores del gremio, en los beneficios de 
la Ley Espejo, y no solo a los propietarios de 
las máquinas, “venimos a solicitar a usted 
su atención y que como autoridad política 

En búsqueda de respuestas por parte de 
la autoridad se encuentran los choferes de 
la locomoción pública, quienes aseguran 
que debido a las precarias condiciones 
laborales que tienen desde hace años, más 
del 80% de los conductores del transporte 
mayor no está trabajando y no tiene como 
alimentar a sus familias en esta crisis.

En representación de la Federación 
Regional, el Presidente del Sindicato 
Lincosur, Gabriel Casas Cea, explicó a El 
Día que el gremio sostuvo una reunión 
con las autoridades locales el jueves an-
terior a Semana Santa, instancia donde 
presentaron sus inquietudes y solicitaron 
ayuda, comprometiéndose las autorida-
des a entregar respuesta, la que desde el 
gremio aún esperan.

“Nosotros no hemos sido tomados en 
cuenta con este asunto de la pandemia, 
hemos sostenido reuniones con la in-
tendenta y ella se comprometió con los 
trabajadores del transporte y lamentable-
mente no ha cumplido su palabra porque 
no hemos recibido ninguna llamada, 
quedó de comunicarse seis días después 
de la reunión y no hemos recibido nin-
guna respuesta de ella ni de transporte” 
expresó Casas.

Dice que la ayuda que requieren es 
urgente, puesto que habría familias que 
no tienen que comer ni como pagar sus 
cuentas. 

Según explicó, de las mil máquinas 
aproximadas que existen en la región 
entre las tres líneas, Lincosur, Lisanco 
y Liserco, solo estaría circulando cerca 
del 15% y correspondería a conductores 
dueños de sus propias máquinas. 

Calculó que eran cerca de 800 conductores 
los que debieron dejar de trabajar, ya que 
por la poca afluencia de público con lo 
recaudado diariamente no alcanzaban 
a cubrir el combustible, la cuota diaria 
que deben pagarle al dueño del vehículo 
y  obtener ganancias, por lo que se han 
visto obligados a dejar de trabajar.

Explicó que hay conductores que cuentan 
con un contrato de trabajo, por el sueldo 
mínimo, el que tienen para cumplir con 
las leyes sociales y pagar imposiciones, 
sin embargo no contarían con un sueldo 
mensual y sus ganancias sería la recauda-
ción diaria que obtienen luego de pagar 
la cuota y el combustible de la micro, 
mientras que otros estarían obligados a 

DIRIGENTES DEL TRANSPORTE MAYOR 
PIDEN RESPUESTA COMPROMETIDA 
DEL GOBIERNO REGIONAL

pueda atender nuestras demandas, las 
cuales a nuestro juicio y conocimiento, 
pueden ser atendidas con los recursos del 
subsidio al transporte público (…) y tam-
bién con otros recursos que el Gobierno 
central está destinando a ayudar para 
paliar la crisis”, señala parte del oficio.

Finalmente, dentro de las solicitudes 
del gremio está la entrega de un apoyo 
económico por un monto de cuatro 
ingresos mínimos por mientras afecta la 
pandemia y las restricciones de movilidad 
de la población y el transporte público.

PROBLEMÁTICA NACIONAL

Una situación que no solo estarían vi-
viendo los conductores de la zona, sino 
también de otras regiones, puesto que 
indican que la realidad de los conductores 
de Santiago es muy distinta al resto del 
país y se sienten abandonados de parte 
del actual Gobierno y los anteriores, ya 
que aseguran se trata de una problemá-
tica que vienen arrastrando desde hace 
más de 12 hace años.

Es por eso que, además del petitorio a 
las autoridades locales, la Confederación 
Nacional Unitaria de Trabajadores del 
Transporte y Afines Chile (CONUTT) jun-
to a diversos sindicatos de transporte 
regionales, presentaron un documento 
con las mismas demandas a la Ministra 
del Trabajo y Previsión Social, María José 
Zaldívar.

SOLO UN 15% ESTARÍA EN CIRCULACIÓN

La crisis sanitaria ha provocado una disminución en quienes usan el transporte público, 
afectando el bolsillo de los conductores que viven de lo recaudado diariamente.

LAUTARO CARMONA

Hace semanas que no han podido trabajar porque la poca 
afluencia de personas no les permite cumplir la cuota diaria 
y tener ganancias para alimentar a sus familias. Son cerca 
de 800 conductores en la región que viven esa situación, 
es por eso que los dirigentes del gremio piden apoyo y 
las respuestas que desde el Gobierno Regional se habrían 
comprometido a entregar hace más de una semana.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Consultada la situación a las 
autoridades, desde intenden-
cia indicaron que aún no exis-
te respuesta para la solicitud 
de la caja de mercadería y del 
bono extraordinario puesto 
que se estarían gestionando 
los recursos. Agregaron que 
en cuánto tuvieran novedades 
del caso se comunicarían con 
el gremio para entregar res-
puesta a sus solicitudes.

Datotrabajar mediante el sistema de arriendo 
de buses.

En algunos casos, como el suyo, han 
pactado con su empleador acogerse a la 
Ley de Protección del Empleo mediante 
la reducción de horas, sin embargo 
habría otros casos que estarían siendo 
finiquitados para poder hacer cobro de 
su seguro de cesantía y obtener recursos 
en esta compleja situación.

“El problema es que estamos quedando 
sin conductores en la región porque 
están todos finiquitándose, todos están 
llegando a acuerdo para poder cobrar 
el seguro”.

Una situación a la que han debido 
llegar porque que no ven otra solución 
a corto plazo, es por eso que la jornada 
de ayer nuevamente el gremio presentó 
un documento a la máxima autori-
dad regional solicitando las respuestas 
comprometidas.

“Se habló de una caja de mercadería 
para cada conductor y un bono excep-
cional, iba a hablarlo (la intendenta) 
con el CORE para ver de donde podían 
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“El Gobierno ha tenido 
que ir reconociendo el 
trabajo de los alcaldes”

ROBERTO JACOB

El jefe comunal de La Serena volvió a reiterar que 
mantiene firme su postura y que los estudiantes de 
la comuna no regresarán si no están las condiciones 
sanitarias adecuadas. También dijo que  hay 
“descoordinación y una falta de comunicación” en la toma 
de ciertas medidas y, que en este contexto, es esencial 
trabajar en conjunto para no generar incertidumbre ni 
confusión en la ciudadanía.

El  alcalde de La Serena, Roberto 
Jacob, conversó con Abriendo El 
Día sobre los distintos anuncios 
que ha emitido el Gobierno y que  
no han logrado alinearse con las 
decisiones tomadas por los go-
biernos locales. En el caso de la 
capital regional, el edil comentó 
que los estudiantes no regresarán 
a clases presenciales hasta que 
existan garantías y, que en el caso 
de los funcionarios municipales, 
dictó un decreto que les permite, 
por 15 días más, continuar con 
trabajo remoto. 

-¿Cómo toma los anuncios del 
Gobierno de retomar las clases 
de manera presencial, abrir los 
centros comerciales y el regreso 
presencial de los funcionarios 
públicos?

“Está claro que quieren volver a 
cero, ellos mismos dijeron que el 
peak de la pandemia sería a fines 
de mes y probablemente en mayo, 
entonces decir que los estudiantes 
vuelven a clases en ese periodo y 
que ahora deben regresar los tra-
bajadores públicos es absurdo, y 
en mi opinión, no tiene ni pies ni 
cabeza, porque se está mostrando 
una realidad y lo que están pen-
sando las autoridades es otra y no 
hay ninguna consecuencia entre 
ambas posturas, a mi parecer es 
una medida errada”. 

-Hace una semana atrás dijo 
que los estudiantes de la corpo-
ración no regresarían a clases 
presenciales hasta que se aplane 
la curva de contagios ¿Mantiene 
su postura?

“Imagínate como se cumpliría el 
distanciamiento social en una sala 
de clases, tendríamos que construir-
las cuatro veces más grande y, en 
segundo lugar todos tendrían que 
usar mascarillas  ¿Cómo le exiges 
a los niños el uso de mascarillas 
todo el día, es muy difícil, no hay 
ninguna relación de seriedad en lo 
que el Gobierno pretende hacer. Y 
mi postura sigue siendo la misma, 
los niños no vuelven a clases hasta 
que tengamos la seguridad de que 
no hay riesgo para ellos. Además, en 
el caso de los funcionarios públicos, 
yo ya emití un nuevo decreto para 

que los funcionarios públicos 
que trabajan en la municipalidad 
mantengan su labor remota. El 
hecho que ellos regresen genera 
dos cosas, primero, que ellos estén 
en el edificio significa un riesgo y 
a la vez hace que la gente venga 
al municipio. Esa es una medida 
que no tiene ni pies ni cabeza”. 

APRECIACIONES

-¿Usted cree que hay una pre-
sión económica detrás de esos 
anuncios? ¿Cuál es su sensación?

“Quieren imponer una falsa nor-
malidad que es imposible, decir 
que el país está volviendo a ser nor-
mal no es verdad y sí, creo que hay 
presiones de los grandes retailers, 
porque en definitiva deben estar 
presionando para poder abrir sus 
comercios. No están pensando 
en los trabajadores ni en su sa-
lud, que tendrán que regresar de 
manera obligada con los riesgos 
consiguientes. Nosotros por una 
parte estamos instalando carteles 
que dice ‘quédese en casa’, pero 
por otro lado el Gobierno indica 
que hay que volver a clases, que se 
abrirán los centros comerciales”. 

-¿Entonces con qué se queda 

la ciudadanía? ¿Con lo que dice 
el Gobierno o las autoridades 
locales?

“Hay descoordinación y una falta 
de comunicación y por eso  es que 
unos salen con una postura y otros 
con otra, lo que yo estoy diciendo 
es lo que yo pienso y  creo  y lo que 
el sentido común me indica, esto 
no es por confrontacionarme  con 
el Gobierno, yo estoy convencido 
que no es el momento ni para volver 
a clases ni para abrir los grandes 
malls ni para volver a trabajar de 
manera presencial y si la gente 
no está de acuerdo bueno que 
haga  lo que dicen en otro lado. 
Ahora dicen que los estudiantes 
no regresarán el 27 de abril y tu-
vieron que cambiar de postura y, 
no digan que no lo dijeron porque 
yo tengo la grabación del  minis-
tro… durante todo el tiempo de la 
pandemia el Gobierno ha tenido 
que ir reconociendo el trabajo 
de los alcaldes porque muchas 
veces hemos tenido razón en lo 
planteado”. 

-¿Si hay otros anuncios de esta 
índole cree que haya una presión 
social por este supuesto ‘llamado 
a la normalidad’?

“Yo tengo esperanza que puedan 
recapacitar, esto no es una guerra 
entre el Gobierno y los alcaldes, 
al contrario, tenemos que estar 
unidos para enfrentar esto y no 
estar pinponeando a cada rato las 
decisiones, que se dijo esto, luego 
que no, al final la gente queda al 
medio y no sabe qué hacer ni a 
quién responder, entonces a parte 
del susto que tienen por la pan-
demia se suma la incertidumbre 
de no saber qué hacer o a quién 
seguir. Al municipio llegó gente 
muy asustada porque le habían 
dicho que debían regresar, pero 
yo hice el decreto y durante los 
próximos 15 días la gente seguirá 
trabajando desde sus casas”. 

Alejandra Carvajal  / LA SERENA

@eldia_cl

Tengo esperanza 
que puedan 
recapacitar, esto no 
es una guerra entre 
el Gobierno y los 
alcaldes, tenemos 
que estar unidos 
para enfrentar 
esto y no estar 
pinponeando a cada 
rato las decisiones”.
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CAMPAÑA SOCIOS
PAPÁS EDUDOWN

Hoy, más que nunca necesitamos 
de tu compromiso y ayuda.

Gracias a los socios Edudown 
atendemos más de 800 niños 
en las 4 sedes de nuestro país.

Para donar comunícate al mail:
psantander@edudown.cl

Los temas se centraron en 
educación, salud, empleo, 
seguridad y la necesidad de 
recibir recursos extras para 
responder oportunamente 
con medidas sanitarias, pero 
también sociales. Acordaron 
replicar la conversación cada 
viernes.

Alcaldes fijan prioridades 
para combatir la pandemia

TRAS REUNIÓN

El viernes pasado, trece de los quince 
alcaldes de la Región de Coquimbo se 
reunieron mediante una videoconfe-
rencia, convocada por la Asociación de 
Municipios de la Región de Coquimbo, 
para tratar cinco temas que considera-
ron relevantes dar a conocer a la opinión 
pública, pero también –dicen- es un 
primer llamado al Gobierno. 

Los jefes comunales nuevamente 
levantaron la voz para “poner sobre 
la mesa” preocupaciones sobre salud, 
educación, empleo, seguridad y ámbito 
municipal, en este último se desprende 
la necesidad de contar con recursos 
frescos  para seguir invirtiendo en 
acciones de prevención y protección, 
pero también sociales, como elabora-
ción y entrega de canastas familiares. 

Una de las autoridades que participó 
de la instancia fue el edil de Monte 
Patria, Camilo Ossandón (DC), quien 
contó que a raíz de la buena acogida 
se decidió repetir la instancia todos 
los viernes. 

Posterior al encuentro de los alcaldes, 
el Gobierno llamó retomar la norma-
lidad de forma paulatina, “tenemos 
que aprender a vivir de una manera 

distinta”, dijo el domingo la subsecre-
taria de Salud, Paula Daza. 

Ante esto, el edil montepatrino dijo 
que tras el anuncio existe una doble 
preocupación porque se ha tratado 
de instalar un “escenario de cierta 
normalidad, que no existe”, y que en 
este momento no se puede hablar de 
retorno a clases, apertura de comercio 
y regreso de funcionarios públicos a 

la comunidad”.
En tanto, Ossandón fue categórico 

al decir que solo el Gobierno puede 
tomar “la sartén por el mango” y que 
lo sugerido por los alcaldes se basa en 
las realidades de los territorios y que 
las autoridades nacionales y regiona-
les son las que, en definitiva, deben 
desarrollar esos lineamientos. 

En esta misma línea, su par de La 
Higuera confesó que “hay muchos 
municipios que han visto muy dismi-
nuidos sus ingresos por el COVID19 y 
sin duda que una inyección de recursos 
frescos nos vendría muy bien, no sólo 
para recuperar lo que hemos dejado de 
percibir y lo que inicialmente teníamos 
presupuestado, sino que también para 
generar aquellos gastos extras que 
no estaban presupuestados y que sin 
mayores ingresos es difícil que poda-
mos cumplir en beneficio de nuestros 
vecinos y vecinas.”

trabajar de manera presencial. 
Otras de las autoridades que partici-

pó, fue el alcalde de La Higuera, Yerko 
Galleguillos (UDI), quien dijo que sus 
pares pudieron expresar sus posturas 
de acuerdo a sus realidades y que “como 
alcaldes estamos preocupados porque 
somos nosotros quienes recibimos 
las primeras demandas por parte de 

Alejandra Carvajal  / LA SERENA

@eldia_cl

Una inyección de 
recursos frescos nos 
vendría muy bien 
(…) para generar 
aquellos gastos extras 
que no estaban 
presupuestados”.
YERKO GALLEGUILLOS

ALCALDE DE LA HIGUERA
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En Tongoy podría instalarse 
el cordón sanitario solicitado

POR AHORA HAY CONTROL POLICIAL

Los residentes de Tongoy estuvieron un par de semanas realizando los controles al acceso 
de esa localidad costera, temiendo que llegaran personas externas contagiadas con Covid-19

LAUTARO CARMONA

Eso se desprende de las 
declaraciones hechas en 
el punto de prensa que las 
autoridades ofrecieron el 
domingo y donde se precisó 
que aquello podría ocurrir 
durante el transcurso de la 
presente semana. De todas 
formas, Carabineros ya está 
controlando vehículos.

En la junta de Vecinos de Tongoy sus 
socios y dirigentes se mantienen a la 
expectativa, luego del compromiso 
adquirido por las autoridades de  ins-
talar un cordón sanitario en el acceso 
de esa localidad tal como lo han venido 
solicitando.

Esta medida podría aplicarse en la 
presente semana, luego de la volun-
tad manifestada por las autoridades 
regionales.

De hecho, fue el gobernador provin-
cial del Elqui, Gonzalo Chacón, quien 
reconoció que hubo una reunión en 
donde el tema fue tratado y que allí se 
tomaron algunos acuerdos.

“Tuvimos una reunión con los vecinos 
y vecinas de la localidad de Tongoy, 
donde estuvimos en compañía de la 
municipalidad y de Carabineros de 
Chile, donde se acordaron varios com-
promisos por parte de Carabineros y de 
la municipalidad. Carabineros desde 
el día lunes mantendrá un control 
para los no residentes de la comuna 
y la municipalidad de Coquimbo se 
comprometió a instalar un control 
sanitario voluntario desde los próxi-
mos días y en eso estamos trabajando 
y acordándolo con ellos”.

Tal como lo mencionó el gobernador, 
ha sido Carabineros quienes han mante-
nido un control de la ruta, pero aún no 
se completa un control total sanitario 
como esperan la gran mayoría de los 
vecinos, quienes temen que ingrese a 
esa localidad costera el Coronavirus.

LAS MANIFESTACIONES

Los vecinos y dirigentes vecinales de 
ese balneario han venido reclamando 

Durante Semana Santa se instaló un cordón sanitario en el acceso a Tongoy, pero sus habitantes buscan que esto sea permanente.
LAUTARO CARMONA

controles efectivos y para ello permane-
cieron un par de semanas tomándose 
el acceso y realizando un control ellos 
mismos para evitar el ingreso de per-
sonas que no residieran en Tongoy y 
no les fueran a llevar el contagio.

Y si bien consiguieron que se instalara 
un cordón sanitario durante Semana 
Santa, han insistido en que requieren 
uno permanente y es lo que podría 
producirse durante esta semana.

LAS DIFERENCIAS

Pero si bien la gran mayoría de los 
residentes tongoyinos se han mani-
festado porque se instalen medidas 
más estrictas de control, ya que temen 
que sean las visitas o turistas quienes 
terminen contagiándolos, también se 
han presentado algunas diferencias 

entre los residentes, puesto que repre-
sentantes de la Cámara de Comercio de 
Tongoy la semana pasada se mostraron 
contrarios al cierre de esa localidad 
como estaban  llamando.

Fue el presidente de la Cámara de 
Comercio y Turismo de Tongoy, Raúl 
Sanders quien dejó ver esas diferencias, 
señalando que “No toda la comunidad 
está de acuerdo con cerrar los accesos 
a Tongoy, nosotros pensamos distinto”, 
dijo en la ocasión, señalando que ellos 
estaban porque la autoridad tomara 
cartas y  no que un grupo de vecinos 
lo hiciera.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales

La municipalidad 
de Coquimbo se 
comprometió a 
instalar un control 
sanitario voluntario 
desde los próximos 
días y en eso estamos 
trabajando”.

GONZALO CHACÓN

GOBERNADOR PROVINCIAL DE ELQUI.

No toda la 
comunidad está de 
acuerdo con cerrar 
los accesos a Tongoy, 
nosotros pensamos 
distinto”.
RAÚL SANDERS

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO 
Y TURISMO DE TONGOY.
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Profesores de Puerto Cordillera 
estarían con sueldos incompletos

CONTINÚAN LOS PROBLEMAS Dirigentes del Colegio 
de Profesores señalan 
que no se han cumplido 
completamente los 
acuerdos y que en algunos 
casos habría retrasos en 
el mes de marzo lo que 
podría repetirse en abril. 
Enviaron documento a los 
sostenedores, pero no han 
recibido respuesta sobre lo 
planteado.

El presidente comunal Coquimbo del 
Colegio de Profesores, Tomás Alvarado, 
confirmó que algunos profesores de 
Puerto Cordillera, a cargo de la educa-
ción municipal, no habrían recibido 
sus sueldos íntegros durante el mes de 
marzo y que es probable que vuelva a 
ocurrir lo mismo durante el mes de abril.

Según lo manifestado por el dirigente,  
Nuevamente ha habido un desorden, 
no ha habido pagos, no se han hecho 
los contratos como corresponde, de 
acuerdo con lo que conversamos con el 
servicio local en la última reunión que 
tuvimos donde se iba a considerar a los 
profesores que perdieron la titularidad, 
que les quitaron horas, etcétera”.

Según narran algunos docentes, lo 
que ocurrió es que a fines de marzo 
a algunos de ellos no les cancelaron 
sus sueldos, montos que recibieron 
un par de semanas después, en tanto 
que a otros les quedaron adeudando 
las horas extras u otros pagos que son 
parte de sus pagos mensuales, varios 
de los cuales seguirían pendientes.

GESTIONES DEL COLEGIO

Consultado el presidente comunal del 
Colegio de Profesores, Tomás Alvarado, 
si ellos habían realizado gestiones 
frente a estos hechos, precisó que sí, 
que remitieron un documento a Puerto 
Cordillera, informando y reclamando 
por lo ocurrido, pero que hasta el día 
de hoy no habían recibido respuesta.

En el documento que menciona el 
dirigente se señala una serie de incum-

Los dirigentes del gremio de profesores insistieron ayer en que no retornarán a las aulas de clases por el Coronavirus.  EL DÍA

plimientos como el no pago de horas 
extras atrasadas, desvinculaciones sin 
cancelaciones como corresponde, 
incluso se pone un ejemplo de una 
profesional a la que se le descontaron 
300 mil pesos el mismo mes que fue 
desvinculada.

También en el documento dan cuenta 
de “situaciones obligadas que viven 
nuestros colegios con esta epidemia 
Covid-19, como son asistencias as turnos 
éticos, manejo bitácora diaria, clases 
digitales y amenazas de vacaciones 
adelantadas”.

En el escrito, firmado por el presi-
dente de los profesores, éste indica: 
“Manifiesto mi total indignación y 
repudio por atentar a la salud de ellos 
y sus familias. Queremos emplazarla al 
mínimo de respeto para que esta nota 
se responda en el tiempo prudente y 
no ser un documento más, sin réplica 
responsable a un gremio que merece 
ser considerado”.

El escrito dirigido a la directora de 
Puerto Cordillera, finalmente no fue 
respondido indicaron los dirigentes 
del Colegio de Profesores.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

09
puntos contiene el documento 
enviado por el Colegio de Pro-
fesores a la directora de Puerto 
Cordillera, donde dan cuenta 
de los incumplimientos.

Manifiesto mi total 
indignación y repudio 
por atentar a la salud 
de ellos y sus familias. 
Queremos emplazarla 
al mínimo de respeto 
para que esta nota 
se responda en el 
tiempo prudente”.

TOMÁS ALVARADO

PRESIDENTE DEL COLEGIO DE PRO-
FESORES COQUIMBO.
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Con una alta demanda y largos turnos 
de trabajo de 12 y 24 horas, los prota-
gonistas en esta crisis sanitaria han 
sido los funcionarios de la salud, los 
que  han debido lidiar con sobrecarga 
laboral, cansancio e incluso el distan-
ciamiento de seres queridos debido 
al alto riesgo al que están expuestos 
día a día.

Trabajo que está ligado a un alto 
desgaste físico y emocional, donde 
han debido enfrentar incluso actos de 
discriminación en sus condominios, 
transporte público, ascensores, entre 
otros lugares.

Situaciones que no han sido fáciles, 
especialmente en un contexto donde la 
contención está limitada a una palabra 
de aliento y no un abrazo cálido, es 
por eso que desde la Consultora R-Yes, 
experta en cambios conductuales y 
psicología positiva desde hace más 
de 10 años, elaboraron una serie de 
estrategias a nivel individual como 
grupal para superar el impacto físico, 
mental y emocional que puedan sufrir 
los profesionales de la salud en esta 
pandemia.

De acuerdo a lo que explicó el director 
de R-Yes, Patricio Reyes, los principales 
temores de quienes trabajan en salud, 
tal como los de cualquier otra persona, 
es la preocupación del bienestar de sus 
familias y seres queridos, especialmente 
por el alto nivel de exposición al que 
se enfrentan, lo que podría provocar 
ansiedad, miedo, estrés y angustia en 
alguno de ellos.

Un primer consejo que entrega Reyes 
para los funcionarios de salud que se 
han visto sobrepasados es resignificar 
la profesión, “recordar y escribir bre-
vemente las principales razones que 
les hicieron descubrir su vocación 
y optar por el trabajo en salud, para 
tenerlo siempre presente, sobre todo 
en los momentos difíciles”.

Asegura que el miedo es una emoción 
que tiene una luz y una sombra, por 
lo que es importante reconocerlo, “la 
luz del miedo es que nos cuida, por 
eso cuando salgo a la calle uso la mas-
carilla, guantes, distanciamiento con 
otras personas y más en el mundo de 
la salud, más me cuido. Pero la sombra 
del miedo sería paralizarme. Que ese 

ELABORAN CONSEJOS PARA LA 
SALUD MENTAL DEL PERSONAL 
SANITARIO EN ESTA PANDEMIA

nuto, lo que busca un joven es ser 
feliz y cuando ve un área, como el 
tema de la salud, donde hay un fuerte 
ingrediente de aportar hacia el otro 
es donde más vamos a dejar huella, 
es decir, yo creo que va a aumentar 
la gente que va a querer trabajar en 
el ámbito de la salud”.

que ellos están trabajando con un 
sentido de ayuda a la gente”.

Por otro lado, aseguró que el apoyo 
psicológico y emocional era muy nece-
sario en estos casos y que, en general, 
en los diversos hospitales y centros 
médicos habían equipos dedicados 
a colaborar en esas áreas.

EL FUTURO DE LAS 
PROFESIONES DE LA SALUD

De acuerdo al filósofo, economista 
y director de R-Yes, Patricio Reyes, la 
sociedad actualmente busca dejar 
una huella y ser felices.

“La felicidad es la clave en este mi-

miedo no me paralice a no acercarme 
con mi paciente, a no ser cariñoso con 
ellos, a no trabajar en equipo”, agregó.

Sobre este último, aconsejó el forta-
lecimiento de los equipos de trabajo 
mediante una buena comunicación. 
También se refirió a la importancia del 
autocuidado, de no olvidar los hora-
rios de alimentación y  descansos, así 
como no dejar de lado las actividades 
externas al trabajo que permitan la 
distracción personal.

“Algo interesante es como festejan 
o celebran cuando una persona se 
recupera del coronavirus, como equipo 
determinar un mantra, una frase que 
en equipo les pueda ayudar a recordar 

CONSULTORA EXPERTA EN PSICOLOGÍA POSITIVA

Con largos turnos de 12 y 24 horas y expuestos a contagiarse, el personal de salud ha sido uno 
de los protagonistas en esta pandemia.

 EL DÍA

Han sido aplaudidos, reconocidos, pero también 
discriminados. No han parado de trabajar desde que 
comenzó la crisis, exponiendo incluso sus vidas para 
ayudar a otros, es por eso que el resguardo de la salud 
mental del personal médico y sanitario se hace necesario, 
especialmente cuando los expertos aseguran que lo peor de 
la pandemia está por venir. En ese contexto la Consultora 
R-Yes elaboró 10 tips para que los funcionarios de la salud 
enfrenten el cansancio mental, el miedo y otras emociones.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

RECOMENDACIONES

Resignificar la 
profesión

Vivir el 
reconocimiento

1

6

2

7

3

8

4

9

5

10

Reconocer el 
miedo

Promover 
vínculos

Fortalecer el 
trabajo en equipo

Buscar apoyo 
emocional

Ejercer el 
autocuidado

Preocuparse de 
la distracción 
personal

Determinar un 
mantra

Hacer una 
reinterpretación 
positiva
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“No sabemos cómo fue mi contagio, 
no tengo relación con los otros casos en Ovalle”

AHOMER RAMÍREZ, PACIENTE RECUPERADO CON COVID-19:

El paciente conductor de colectivos relató su experiencia 
con el coronaviurs y afirma que, pese a haber estado 
hospitalizado antes, “esta experiencia es completamente 
diferente”.Seremi Alejandro García señaló que la 
investigación epidemiológica indicó que el caso es trazable.

Aunque la entrevista se tuvo que hacer 
por teléfono, y en algunos pasajes se nota 
una respiración cansada, también se siente 
el ánimo elevado de quien logró vencer a 
una enfermedad que a nivel mundial ha 
cobrado más de 170 mil vidas.

Es la experiencia de Ahomer Ramírez, 
ovallino, conductor de colectivo quien se 
debatió entre la vida y la muerte durante 
tres semanas, hasta que el equipo médico 
del Hospital Provincial de Ovalle logró 
estabilizar su salud y darlo de alta durante 
la noche de este lunes.

Con 70 años, comentó en exclusiva para 
El Ovallino -centro de El Día en la capital 
del Limarí- su periplo desde que comenzó 
a sentir los primeros síntomas hasta su 
expectativa por retomar su vida normal. 

Si bien afirma que no sabe cómo se conta-
gió, desde la Seremía de Salud aclaran que 
existe una trazabilidad ya que el mismo 
paciente habría señalado que tuvo contacto 
con personas del extranjero (ver recuadro)

-¿Sintió miedo en algún momento?
“Mucho miedo. Me vi subiendo en una 

nube. Me iba pa’arriba. En el momento más 
crítico pensé que ya iba a tener que entregar 
las herramientas porque ya no podía más. 
Ya no tenía más fuerzas. Eso fue el domingo 
antepasado (domingo 12 de  abril), que yo 
sentí que no tenía más fuerzas, que ya no 
podía más, pero siempre encomendado a 
Dios, y pidiéndole que me ayude, y quizás 
por eso estoy aquí viviendo porque Dios 
puso las manos sobre las personas que 
me tenían que ayudar”.

-¿Llegó a estar inconsciente?
“Estuve a punto. Sin fuerzas. Estuvieron 

a punto de intubarme pero los doctores 
dijeron que yo había luchado por mi vida.

SIN VISITAS

Refirió Ramírez que una de las pruebas más 
duras es sin duda no poder recibir visitas 
de familiares y amigos. Aunque ninguno 
de sus cuatro hijos vive en Ovalle (tres hijas 
en Santiago y un hijo en La Serena) la visita 

fue completamente restringida.
-¿Cómo fue el proceso para determinar 

su hospitalización y detectar el Covid-19?
“Yo comencé a sentir mi garganta seca, 

sin apetito, ya casi no comía, y empecé a 
sentirme muy decaído, y eso para mí es 
muy raro porque yo habitualmente me 
levanto muy temprano y salgo a trabajar 
con ánimo. Pero ya un par de semanas 
antes de que me hospitalizaran comencé 
a sentirme débil. No tenía fuerza, el últi-
mo día tuve dolores muy intensos en el 
estómago y con mucha fiebre. Me subí 
al auto y no fui capaz de moverlo. Era un 
dolor muy intenso en el estómago y tenía 
la garganta seca”.

-¿Decidió ir por sus medios al hospital?
“No, yo llamé al sistema de emergencia 

de Covid-19 y me preguntaron algunas 
cosas y mandaron una ambulancia. Ellos 
me llevaron al SAR y después al hospital, 
pero después me devolvieron a la casa 
como a las 3.30 de la madrugada. Una 
doctora dijo que yo no tenía nada en el 

“Con respecto a la gente de salud que 
me atendió, cómo me gustaría darle un 
abrazo a cada uno de ellos, para poder 
agradecer lo bueno que fueron conmigo 
todo el equipo médico de la Unidad de 
Cuidados Intensivos, el equipo médico 
de la entrada, de todas las dependencias 
en las que estuve. Ellos pudieron todo de 
su parte para que yo pudiera estar hoy día 
como estoy, por eso estoy muy agradecido 
y por eso quiero expresar a cada uno mi 
sentimiento de agradecimiento”.

-¿Cómo fue su forma de contagio?
“Yo no he salido de Ovalle. Se supone 

que alguien que iba de paso por Ovalle 
me contagió. Eso es lo que suponen los 
médicos y yo también, porque yo no tengo 
relación con ninguno de los contagiados 
de la ciudad. No hemos podido descubrir 
cuál fue mi foco de contagio.

Solamente tenemos la teoría de que fue 
en el auto, de alguien que se subió y que 
sería portador del virus y que estaría de 
paso por Ovalle, porque yo no he tenido 
contacto con alguien que conozca que 
está contagiado”.

Ramírez labora como conductor de un 
colectivo de la línea 17, de los que suben a 
la población Atenas, e indicó que ninguno 
de los otros conductores ha manifestado 
síntomas de coronavirus, y que incluso 
el compañero que lo trasladó al hospital, 
cumplió una estricta cuarentena y ha 
resultado negativo para la enfermedad.

Desde que salió de la hospitalización, 
durante la noche del lunes, ha tenido que 
guardar reposo y cuarentena por otras 
dos semanas en una de las Residencias 
Hospitalaria habilitadas para recibir a 
pacientes.

Roberto Rivas/ Ovalle

@eldia_cl

Templo 
Catedral

Sin embargo, el templo está abierto para que usted 
pueda orar y encontrarse con el Señor. 

Se transmitirá la santa Misa por Radio San Bartolomé 
y vía streaming por el fanpage de facebook de la radio 
(RSB Chile) y también por el facebook  Revista Koinonía, 
los días jueves y sábado a las 18:00 horas y domingo 
a las 12:00 horas.

NO HABRÁ SANTAS MISAS EN NINGÚN DÍA 
DE LA SEMANA, HASTA PRÓXIMO AVISO. 

 INFORMA

Respecto a la trazabilidad del caso  el Seremi Alejandro García 
indicó que “Desde el momento de confirmarse este caso de CO-
VID_19, se inició una investigación epidemiológica, que en un 
principio se basó en antecedentes que nos entregaron sus fami-
liares y compañeros de trabajo, ya que como ustedes saben, él 
estuvo hospitalizado por varios días. Al momento de su alta médi-
ca, el desconocía el estado de la investigación epidemiológica que 
hemos realizado y que nos indica que el contagio de la enferme-
dad ocurrió en su lugar de trabajo, al tener contacto directo con 
pasajeros sospechosos y que el mismo aseguró que presentaban 
los síntomas, lo que permite que este caso siga siendo trazable”.

Caso trazable

estómago y me mandó a la casa. Yo me 
enojé con ella. Más tarde en la mañana volví 
a sentir los dolores y una intensa fiebre y 
en la mañana le pedí a un compañero de 
trabajo que me llevara de nuevo al hospital 
y ahí quedé hospitalizado. Yo nunca había 
sentido dolores así.”

Relató que antes de llegar al hospital 
pasó por el consultorio de un médico 
particular quien le mandó a hacer una 
ecotomografía que no arrojaría ningún 
resultado. Luego, en el hospital quedaría 
internado y es cuando comprueban que 
está contagiado con Covid-19.

-¿Y el equipo médico?
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UF 22.04.2020: 28.667,82 DÓLAR COMPRADOR: $858,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 858,70 IPC MARZO: 0,3% IPSA:-2,55% 
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 3.652,87 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA), presentó una disminución de -2,45% y cerró 
en 18,381,03 puntos.  

Hay que trabajar 
respecto al día de 
mañana, con quien 
nos enfrentamos, 
porque (cuando pase 
la pandemia) nos 
vamos a enfrentar 
con países donde la 
industria turística 
está ya desarrollada.”
VICTOR NÚÑEZ

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO 
Y TURISMO DE VICUÑA 

66
Por ciento de los empresarios 
turísticos de la comuna de 
Vicuña, se concentran en seg-
mentos de venta que van entre 
los 500 mil y los 5 millones de 
pesos.

VICUÑA YA PIENSA EN LA POST PANDEMIA 
Y BUSCA REPOTENCIAR EL TURISMO 

SÓLO UN 4% DE LAS EMPRESAS SIGUE EN FUNCIONES

A inicios de abril, la 
Corporación Municipal 
de Turismo de la comuna 
realizó una encuesta a 52 
mipymes locales del rubro. 
El objetivo fue contar con 
una completa radiografía de 
su actual situación producto 
de las restricciones 
generadas por el COVID-
19. A su vez, se acordaron 
una serie de propuestas y 
medidas de corto y mediano 
plazo, para levantar la 
alicaída actividad cuando la 
situación se normalice.

Difícil es la situación que hoy están 
sufriendo las micro, pequeñas y media-
nas empresas de la región dedicadas 
al turismo, producto de la parálisis 
económica generada por el coronavirus. 

Vicuña, considerada como la “capital” 
del destino Valle del Elqui, es una de las 
comunas que depende fuertemente 
de este rubro, y así lo revela una en-
cuesta realizada por la Corporación 
Municipal de Turismo local, la que 
realizó el cuestionario entre el 1 y 3 de 
abril a 52 mipymes turísticas de dicho 
lugar, basada en la ficha de emergencia 
aplicada por el Ministerio de Economía 

Los cielos de Vicuña y del valle del Elqui son algunas de las riquezas que los locales buscan 
seguir dando a conocer a los foráneos una vez que pase la pandemia del coronavirus 
como eje de su estrategia turística.

LAUTARO CARMONA

de emergencias anteriores, agregándose 
el endeudamiento personal y empre-
sarial como variable crítica.  

Así por ejemplo, en la comuna elqui-
na, el 96% de las empresas del rubro 
están sin actividad y sólo un 4%, siguen 
funcionando. 

Algo más de la mitad de los encuesta-
dos posee además, un reducido grupo 
de trabajadores, donde 27 empresas 
declaran tener menos de 5 trabajadores 
regularmente, buena parte de ellos 

sólo a honorarios.
El 77% de sus dueños presentan deudas 

de distinta magnitud, mientras que 
un 57% tiene hasta un tercer crédito 
personal, fuera del crédito del negocio 
propiamente tal, lo que devela un alto 
nivel de endeudamiento. Además, más 
del 66% de las empresas turísticas de la 
comuna, se concentran en segmentos 
de venta que van entre los 500 mil y 
los 5 millones de pesos, con lo que se 
devela que son empresas pequeñas y 
por tanto, con una alta vulnerabilidad 
ante crisis de este tipo.

Vulnerabilidad que se traspasa a nivel 
personal, pues una buena parte de 
estos pequeños empresarios (42%) 
arriendan el local donde trabajan, y 
una gran mayoría de ellos señalan que 
tienen al menos, una persona cesante 
dentro de su grupo familiar. 

MIRAR HACIA ADELANTE

Al respecto, el alcalde de Vicuña, Rafael 
Vera, señaló que la pandemia ha gene-
rado a la actividad turística “problemas 
que son irreparables y que tienen que 
ver con pérdidas económicas que son 
muy difíciles recuperar en el tiempo”. 

“Por lo mismo”, señaló, “hemos bus-
cado un instrumento que a nosotros 
nos parece muy provechoso que es una 
encuesta en que participan nuestro 
propios socios para saber qué es lo 
que piensan, en qué situación están 
hoy día y cómo ven el desarrollo del 
turismo el día de mañana”. 

En ese sentido, Víctor Núñez, pre-
sidente de la Cámara de Comercio y 
Turismo de Vicuña, aseguró que la crisis 
sanitaria, hay que verla más, como una 
oportunidad que como un problema. 

“Creo que la autoridad tiene una 
responsabilidad, pero los empresarios 
turísticos tenemos otras responsabi-
lidades, y en ese sentido es donde yo 
quiero dar mi opinión: hay que trabajar 
respecto al día de mañana, respecto 
con quien nos enfrentamos, porque 
(cuando pase la pandemia) nos vamos a 
enfrentar con países donde la industria 
turística está ya desarrollada como es 
el caso de Perú, México o Cuba”, afirmó. 

El dirigente gremial aseguró que para 
ello, se deben aprovechar las riquezas 
naturales que tiene la zona, además 
de la estabilidad del mercado interno. 
Pero sobre todo afirmó, “la idea es que 
de aquí en adelante, gastemos nues-
tras energías en un producto único y 
que no nos dispersemos en nuestros 
objetivos”, siendo el astroturismo 
por ejemplo, una de esas riquezas 
diferenciadoras con otros destinos. 

PROPUESTAS 

Cabe señalar además que, los mi-
croempresarios que participaron en la 
encuesta realizada por la corporación 
municipal, propusieron una serie de 
medidas que pretenden presentan 
ante el gobierno para ir en auxilio de 
las pymes del sector y a la vez, lograr 
levantar el turismo en la comuna. 

Desde el municipio en tanto, se anun-
ciaron una serie de medidas de corto y 
mediano plazo en esa misma dirección, 
que cubra ámbitos de tipo financiero, 
desarrollo comercial capacitación y 
apoyo social a las empresas turísticas 
más afectadas por la pandemia, bajo la 
campaña “#nosvolveremosaencontrar, 
Vicuña Corazón del Valle de Elqui”.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl
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CORFO apuesta por la digitalización a 
mediano y largo plazo de las pymes

TRANSFORMAR LA CRISIS EN OPORTUNIDAD

El director regional del servicio, Gregorio Rodríguez, 
manifestó que la actual crisis económica generada a raíz 
de la pandemia del COVID-19, debe ser aprovechada 
para generar cambios estructurales en la forma en que las 
empresas comercializan sus productos, aprovechando las 
herramientas digitales.

La llegada del coronavirus al país generó 
– y seguirá generando- efectos negativos 
en la economía nacional y regional, la 
cual ya venía afectada desde octubre del 
año pasado a raíz del estallido social. 

Cabe señalar sí, que durante este pe-
ríodo, han sido las micro, pequeñas 
y medianas empresas de diferentes 
rubros – aunque más asociadas al co-
mercio, los servicios y el turismo- las 
que se han llevado quizás, el golpe más 
fuerte de los acontecimientos que han 
afectado al país durante estos últimos 
seis meses. 

Al mismo tiempo, la crisis ha dejado en 
evidencia las debilidades que presenta 
este sector que, ante el parón económico 
que se ha vivido desde la llegada del 
coronavirus al país y debido a la menor 
cantidad de gente circulando por las 
calles, se han visto en serias dificultades 
por la abrupta caída de sus ventas, la 
mayor parte de ellas, presenciales. 

APUESTA POR LO DIGITAL

Ante esta dificultad, el Ministerio de 
Economía, a través de CORFO, en con-
junto con SERCOTEC, han desarrollado 
una plataforma que va en ayuda de las 
pymes por un lado, pero también, para 
tratar de cubrir esta deficiencia mirando 
hacia el futuro, cuando la pandemia ya 
haya pasado.

Se trata de Todo por las Pymes, plata-
forma web que, en palabras del director 
regional de CORFO, Gregorio Rodríguez, 
“busca ser un  canal de comunicación 
entre las pymes y los consumidores”.

“Este canal”, señala, “dará visibilidad y 
contará con una espacio colaborativo 
entre las empresas de la región. ¿Cuál 
es la idea? Que las pymes puedan mos-
trar sus productos y servicios en una 
plataforma electrónica, y que a través 
de esto, puedan ingresar al comercio 
electrónico, es decir, puedan darse a 
conocer y puedan contactarse con sus 
clientes para vender sus productos”.

Pero lo importante señala, es que 
el objetivo final de este programa “es 
generar una capacidad que quede ins-
talada también, porque hoy día es el 
canal que se está usando para poder 
mantener las actividades en esta época. 
Pero después también, le van a quedar 
como una capacidad instalada para que 
puedan seguir utilizando estos canales 
remotos”.

 

DE LA CRISIS A LA OPORTUNIDAD

Y es que si bien la emergencia sanitaria 
ha puesto a las pymes en dificultades, 
la posibilidad de crecimiento que se 
les abre a través del mundo digital es 
infinita, trasformando un problema 
en una nueva capacidad de desarrollo, 
logrando ampliar el número de clientes 
a los cuales, éstas pueden llegar. 

Sobre como poder acceder a ella, 
Gregorio Rodríguez señala que esta 
plataforma “permite la posibilidad de 

 EL DÍA

Permitir que las pequeñas y medianas empresas regionales puedan aprovechar la actual emergencia sanitaria en su provecho, y puedan 
subirse al carro de la economía digital, es parte de las estrategias de CORFO. 

grabar un video de un minuto, pudién-
dolo subir a todosporlaspymes.cl. En 
la misma página, hay un video tutorial 
que permite entender como se graba 
un video, cuales son los formatos que 
se deben utilizar, la forma de grabarlo, 
y se va clasificando a las pymes en 
distintas categorías para que sea fácil 
también para los usuarios, ingresar”.

LA IMPORTANCIA DE LAS PYMES

Para CORFO, es importante además, 
que los potenciales consumidores que 
elijan estos canales para comprar, elijan 
a las pequeñas y medianas empresas 
como proveedoras, pues ello permite 
a la larga, que logren sobrevivir en un 
contexto adverso para ellas, poniendo 

el acento además, en la protección de 
los puestos de trabajo que éstas crean. 

“Las pymes son grandes contratadoras 
de personas y medios de subsisten-
cia para los mismos microempresa-
rios”, recalcó el director regional de la 
institución. 

¿Cuál es la idea? 
Que las pymes 
puedan mostrar sus 
productos y servicios 
en una plataforma 
electrónica, y que 
a través de esto, 
puedan ingresar al 
comercio electrónico”

GREGORIO RODRÍGUEZ

DIRECTOR REGONAL CORFO

(Internet) es el canal 
que se está usando 
para poder mantener 
las actividades en esta 
época. Pero después 
también, le van a 
quedar como una 
capacidad instalada 
para que puedan 
seguir utilizando 
estos canales 
remotos”
GREGORIO RODRÍGUEZ

DIRECTOR REGIONAL CORFO

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl
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El Gobierno informó este martes la muerte de un joven 
de 26 años en Rancagua, Región de O’Higgins, a causa de 
Covid-19.

Minsal detalló que el paciente había sido diagnosticado 
el pasado 24 de marzo en la Clínica Isamédica de la capital 
regional, donde se encontraba hospitalizado.

Su muerte se produjo la tarde de este lunes y las autori-
dades regionales entregaron sus condolencias a familias y 
cercanos. Según explicó la autoridad sanitaria, el contagio 
del joven se produjo en Santiago, donde trabajaba.

A la fecha se registran 56 casos de Covid—19 en O’Higgins. 
A nivel país, durante la mañana de este lunes, el gobier-
no ya había confirmado 139 muertes producto de esta 
enfermedad.

Investigadores de la Universidad de Oxford (Reino Unido) 
comenzarán a realizar pruebas de una vacuna para el COVID-19 
en humanos este jueves, anunció el ministro de Sanidad 
británico, Mat Hancock. “En tiempos normales, llegar a esta 
etapa habría costado años”, indicó en una rueda de prensa 
el ministro, que recalcó que el proceso para desarrollar una 
vacuna es una cuestión de “prueba y error”.

Pese a las incertidumbres, “las ventajas de ser el primer 
país del mundo que desarrolle una vacuna que tenga éxito 
son tan enormes que estoy poniendo todos los recursos 
posibles”, recalcó Hancock.

El titular de Sanidad anunció que ha puesto 20 millones de 
libras (22,60 millones de euros) a disposición del equipo de 
Oxford y otros 22 millones de libras (24,90 millones de euros) 
para otro proyecto de vacuna desarrollado en el Imperial 
College London.

Oxford comenzará a probar vacuna 
para el Covid-19 en humanos

Confirman muerte de joven de 26 
años por coronavirus en Rancagua

Trump suspende permisos 
para migrantes por al 
menos 60 días

El presidente de EE.UU., Donald Trump, 
anunció este martes que suspende la 
emisión de permisos de residencia per-
manente para inmigrantes, conocidos 
como “green card”, como consecuencia 
de la destrucción de empleo sin preceden-
tes provocada por la crisis de COVID-19.

Pese a que Trump aseguró este lunes 
que tenía intención de pausar toda la 
migración, la medida aprobada por 
el Gobierno, que tendrá una duración 
inicial de 60 días, excluye de la suspen-
sión visados especiales temporales, co-
mo los agrícolas o los de especialistas 
tecnológicos.

“Pausando la inmigración, ayudaremos 
a que los estadounidenses desemplea-
dos sean los primeros en la búsqueda 
de empleos mientras Estados Unidos 
reabre. Sería incorrecto e injusto que 
los estadounidenses despedidos fuesen 
reemplazados por inmigrantes llegados 
desde el extranjero”, dijo Trump en la 
rueda de prensa diaria del grupo de 
trabajo de la Casa Blanca de COVID-19.

“Tenemos -agregó- el solemne deber 
de asegurar que estos estadounidenses 
desempleados recuperan sus trabajos y 
sus sustentos”. EFE

EL TIPÓGRAFO

VISIONES
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La Serena

Descarga la app de diario El Día para 
actualizar tus noticias al instante

AHORA PODRÁS LEER NUESTRO PAPEL DIGITAL DESDE TU SMARTPHONE

Descarga de forma gratuita la app de El Día que está disponible para smartphones con sistema iOS o Android. 

E
D

TODAS LAS 
NOTICIAS AL
ALCANCE DE 
TU MANO
Diario El Día cuenta con una aplicación móvil 
que permite navegar por todas las secciones 
como papel digital, edición impresa y El Día 
Radio. Además, podrás encontrar toda la 
información publicada en la web. 

Diseñada para disposi-
tivos Android y iPhone, 
ofrece alertas en tiempo 
real y servicios útiles. 
Podrás acceder a los 
suplementos como Vida 
Salud y Avisos Econó-
micos, entre otros.

Toda la información de 
diario El Día está disponi-
ble en la aplicación dise- 
ñadas especialmente para 
teléfonos con sistema 
operativo iOS y Android.
Esta aplicación permite 
un acceso directo a todas 
las noticias y secciones 
del diario, compartir en 
redes sociales los artícu-
los más interesantes y 
publicar comentarios a 
través de Facebook.  
Hoy en día deben quedar
pocas personas que no 
hayan oído hablar de ellas     

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto interior amoblado, 1 ambiente, 
salida independiente, Villa El Indio, 
La Serena, $150.000.  F: 963748489

Arriendo depto Portal del Mar, Federico 
Arcos 643, $350.000.  F: 961552455

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo Arriendo oficinas virtuales, 
domicilio comercial y tributario F: 
993181512

VENDO - CASA

$65.000.000 El Molle, Las Torcazas; 
$115.000.000 Barrio Universitario 
Luis Abalos Lavanderos 1642.  F: 
993472120

VENDO - TERRENO

Parcela de 5.000 m2, sector Kiló-
metro 18 el Valle $15.000.000. 

Llamar:  F: 989638518

Coquimbo Peñuelas vendo lindos 
sitios vista asegurada 700 m2 
aproximadamente c/u, valor menor 
a tasación.  F: 9-92211894

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo taxi básico Nissan V-16, año 
2007.  F: 993594738

VENDO - CAMIONETA

Kia Frontier 2.5 cc 2015 140.000 
kms., $9.300.000, blanco, pick-up.  
F: 999343319

Chevrolet Silverado Z-71 LTZ 2015 
full equipo, blanca, mantenciones 
realizadas en la marca. Conversable.  
F: 981987660

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 

al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Repartidor con Moto 
propia para reparto de enco-
miendas pequeñas y sobres en 
Coquimbo y La Serena. Intere-
sados enviar CV al mail postu-
lacion.encomiendas@gmail.com 
Indicando cargo al que postula. 
F: postulacion.encomiendas@
gmail.com

Se necesita maestro bobinador de 
motores eléctricos con experien-
cia minima 5 años, responsable. 
Enviar curriculum a correo indi-
cado, Fono 51 2 497665. F: ocar.
electromecanica@hotmail.com

Chofer recorrido Tierras Blancas, 
Serena, turno día, petrolero.  F: 
977685794

GENERALES
SERVICIOS

Se realiza masaje completo, spa. 
Voy a domicilios.  F: +56941106006

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, gasfitería 
integral, técnico autorizado F: 
+569 92646323

SÓLO MAYORES

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Cote 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Chilena, sexy te dare el mejor 
placer.  F: 951590098

LEGALES
Por robo se da orden de no 
pago a los cheques N°s 7251787, 
7251788, 7251789, 7251790 de la 
Cta. Cte. N° 13500022617 del Ban-
co Estado, sucursal Combarbala. 

EXTRACTOS

EXTRACTO 

SEGUNDO JUZGADO CIVIL LA 
SERENA, autos Rol V-186-2019, 
caratulada “ RIVERA “ por sen-
tencia de 18 de marzo de 2020, 
se declara interdicción defini-
tiva por demencia de Francisco 
Antonio Rivera, RUN 3.118.824-5, 
privándolo de la administración 
de sus bienes, designando cura-

dor general de los mismos a su 
hija Marcia del Carmen Rivera 
Rodríguez, RUN 10.017.584-3. Se 
exime rendir fianza y extender 
escritura pública. La Serena 15 
de abril de 2020. ISABEL COR-
TÉS RAMOS. SECRETARIA ( S ). 
SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA.

EXTRACTO

En causa Rol V-176-2019, seguida 
ante el Primer Juzgado de Letras 
de La Serena, se ha declarado 
por sentencia firme de 30 de 
septiembre y 21 de octubre de 
2019, la interdicción definitiva 
de doña Claudia Solange Cortés 
Araos, C.N.I. 19.661.766-3, priván-
dose de la libre administración 
de sus bienes y designándose 
como curadora definitiva a su 
hermana Lissette Francisca 
Cortés Araos, C.N.I. 15.166.547-
0. La Serena, 20 de abril de 2020. 
MÓNICA DEL CARMEN ABALOS 
DÍAZ.
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EL FÚTBOL BUSCARÍA 
RETOMAR LA ACTIVIDAD 
EN MAYO PRÓXIMO

Los clubes han sido duramente golpeados en la industria 
y esperan tener el visto bueno de la autoridad sanitaria 
para retomar los entrenamientos, de manera gradual. Si se 
concreta, esperan retomar la lucha por los puntos en junio, 
aunque a puertas cerradas.

ANTE NUEVOS ANUNCIOS DE NUEVA NORMALIDAD

ria. Po el momento se desviven por las 
declaraciones que vienen de La Moneda 
y frente a los últimos dichos de retomar 
poco a poco el ritmo normal de la vida, 
que también buscarán que el fútbol no 
se quede atrás y que mayo pueda ser el 
mes donde los jugadores dejen de verse 

las caras de manera virtual y comiencen 
a entrenar progresivamente.

COMISIÓN

Cuenta Felipe Muñoz, presidente de 
Rangers de Talca e integrante de la co-

misión CDF, que en los últimos días 
todo ha sido cambiante y que ellos, tras 
una reunión que sostuvieron el viernes, 
tomaron acuerdos que los hace repensar 
lo que está ocurriendo.

Comentó el dirigente al programa Golazo 
de la RSB que, “primero nos dijeron que 

El mundo del fútbol en nuestro país, 
está atento a la evolución que día a día 
se genera por efecto de la pandemia. 
La inactividad de la competencia causa 
estragos, luego de un mes y medio en 
que decidieron mandar a los jugadores a 
cuarentena con diferentes modalidades 
de entrenamientos en sus domicilios.

La comisión de los representantes de 
los clubes ante la ANFP que trabaja en lo 
que puede ser la vuelta a la actividad, tiene 
claro que mientras más pronto se concrete 
el retorno, será mejor para la industria.

No obstante, tienen claro que el retorno, 
sin fecha definida, tiene que ser de manera 
gradual y en atención a la autorización 
que pueda entregar la autoridad sanita-

En la región los clubes de Coquimbo Unido y CD La Serena, esperan que pronto se pueda retomar la competencia y los entrenamientos. LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera
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Ayer se realizó la tercera reunión de la Comisión Retorno del 
Fútbol, que busca preparar el regreso de las competencias. En 
la reunión se informó que la subcomisión médica, liderada por 
el doctor Fernando Yáñez,  desarrolló un protocolo de recomen-
daciones para el regreso a los entrenamientos. Este documento 
será compartido con la subsecretaria de Salud, doctora Paula 
Daza, quien sostendrá una reunión con la Comisión Médica de 
la ANFP hoy. Dicho protocolo de regreso a los entrenamientos 
como el de retorno a las competiciones estarán alineados y en la 
debida concordancia con los dictámenes y criterios de la máxi-
ma autoridad sanitaria e incorporará sus recomendaciones. 
Posteriormente, el documento que considera la fase de regreso 
a los entrenamientos será enviado a los clubes. Ayer, en tanto, la 
subcomisión médica además, se reunió con los cuerpos médicos 
de los 45 clubes del fútbol profesional chileno.

Nuevo encuentro Comisión Retorno

Tres
Serían las semanas que 
pretende tener el fútbol a 
manera de pretemporada 
antes de comenzar nueva-
mente a competir por los 
puntos.

Por nosotros lo 
ideal sería volver la 
próxima semana, 
si nos llega el okey, 
ojalá la primera 
semana de junio 
poder volver a la 
competencia con 
los resguardos 
pertinentes”
FELIPE MUÑOZ

INTEGRANTE COMISIÓN RETORNO 
AL FÚTBOL

Un futbolista ruso del filial de Lokomotiv 
Moscú, Innokenti Samojvalov, murió  de 
insuficiencia cardíaca mientras se entre-
naba individualmente en su domicilio 
debido a la cuarentena del coronavirus. 
“Es horrible... Si los médicos le permitieron 
entrenarse, entonces, es probable que no 
tuviera ningún problema. Nos han escrito, 
(que la causa es) insuficiencia cardíaca”, 
comentó el entrenador Alexandr Grishin a la 
agencia RIA Nóvosti. Samojvalov, de 22 años, 
se encontró mal mientras se ejercitaba en 
su domicilio y seguidamente falleció, según 
informó Lokomotiv en un comunicado.

En Rusia muere futbolista 
que entrenaba en su casa

El delantero belga Romelu Lukaku aseguró 
que, “Tuvimos una semana de descanso y 
cuando volvimos, lo juro, 23 jugadores de 25 
estaban enfermos. No es broma. Jugamos en 
casa contra Cagliari de Radja Nainggolan y 
después de unos minutos uno de nuestros 
defensores tuve que abandonar el campo. 
No pudo continuar y casi se desmaya...Yo 
me puse más caliente de lo habitual. No he 
tenido fiebre en años. Después del partido 
me fui directo a la cama”, recordó. “Nunca 
hicimos pruebas para coronavirus en ese 
momento, por lo que nunca lo sabremos 
con certeza”, completó.

El proceso de postulación al Fondo Nacional 
para el Fomento del Deporte (Fondeporte) 
debió ser modificado por el IND debido a 
la pandemia Covid 19.  El seremi,  Francisco 
Araya, dijo que, “debido a la  situación sani-
taria que atraviesa el  país, se decidió pro-
rrogar  y extender el plazo para notificar los 
proyectos seleccionados al Fondeporte hasta 
el 5 de mayo de 2020”. La autoridad agregó 
que se estará informando a la ciudadanía 
por cualquier novedad en el calendario

Lukaku: 23 de los 25 
compañeros estuvimos 
con el coronavirus

IND amplía plazo para 
notificación de proyectos 
seleccionados en Fondeporte 

 EL DÍA

 EL DÍA

POLIDEPORTIVO

tema físico no se puede exigir a los 
jugadores a una alta competencia, 
tan rápidamente después de este 
periodo de para”.

MUY GOLPEADOS

Justifica sus dichos ampliando que 
la industria se ha visto duramente 
golpeada, “se ha vivido una época 
mala para el fútbol nacional. Las 
cifras resultan decidoras. El fútbol 
joven ha jugado dos partidos oficia-
les en 9 meses, están en formación 

debíamos mantenernos en las casas, 
que el retorno del fútbol sería tarde. 
La comisión retorno del campeonato 
estaba viendo si en realidad se podía 
volver en julio o en agosto, que son 
como las fechas oficiales hasta ahora. 
Esa es la fecha, para allá apuntaban 
todas estas reuniones sostenidas 
en teleconferencias con los otros 
presidentes y en la ANFP”, recalca.

LLAMAR A JUGADORES

El dirigente de los piducanos, quien 
antes gobernó en el elenco de Copiapó 
SA, reseña que hacen eco de las últi-
mas declaraciones y comunicados 
del gobierno, lo que para el fútbol no 
deja de ser una buena señal, “dado 
esta comunicación del gobierno de 
la nueva normalidad y que vamos a 
convivir con el covid 19 en dos o tres 
años y que la situación no cambiará 
sustancialmente en 30, 60 y quizás 
90 días, le estamos pidiendo como 
ANFP al ministerio de salud y al go-
bierno, que nos señale si estamos en 
condiciones de llamar a  los jugadores 
a entrenar para programar e retorno 
de manera anticipada en 30 días o 
adelantarlo para comienzos de junio”.

Se basa el dirigente en la importancia 
que tiene el fútbol  en su rol social y 
por lo mismo, no quieren quedarse 
fuera en caso de que exista el proceso 
para comenzar de nuevo, “la ANFP 
con los médicos de los clubes, ha 
venido trabajando en un protocolo 
de retorno para volver a los entre-
namientos, se está enviando con la 
idea de que se nos permita volver lo 
antes posible”.

Muñoz reitera que su posición no 
es antojadiza y representa al uni-
verso de los clubes, “en esta época 
de cuarentena sería bueno que nos 
permitieran volver a jugar, sin correr 
riesgos los jugadores y la gente que 
trabaja en torno al fútbol, aunque a 
puertas cerradas. En estricto rigor lo 
que estamos pensando al momento 
de volver a entrenar es que pasarán 
30 días más al momento de volver a 
competir, tampoco se puede pensar 
en un retorno tan rápido, Además del 

y los chicos que están en la Sub 19 
ya se les acabará la formación. Los 
primeros equipos hasta que vuel-
va el campeonato, estarán cerca 
de ocho meses con apenas dos o 
tres partidos de local y no más de 4 
oficiales, la competencia se ve afec-
tada. Por eso al hablar con todos los 
estamentos del fútbol, hay muchas 
ganas de volver”.

Aunque el optimismo puede más, 
reconoce que todo debe ser de ma-
nera gradual, “por nosotros lo ideal 
sería volver la próxima semana, 
si nos llega el ok, ojalá la primera 
semana de junio poder volver a la 
competencia con los resguardos 
pertinentes, teniendo claro que la 
nueva normalidad afectará al fútbol”.

La actividad profesional ha sido duramente golpeada desde octubre pasado. Hay clubes que apenas han jugado cuatro partidos 
en calidad de local en siete meses, entre ellos el elenco aurinegro.

ANFP
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• “Fuiste al Baile” 
ft Los Hermanos Rosario 
• “Cruzando el Mar” 
ft Santaferia
• “Baila Morena” ft Illapu
• “Caminito Serrano” 
ft Bloque 8
• “El Beso Vikinsero” 
ft Los Wawanco
• “Casarse Conmigo” 
ft Luis Jara
• “No vale la pena” 
ft Luis Lambi
• “Danza Libelulas” 
ft Manuel García
• “El Chagua” 
ft La Sonora Barón
• “Don Goyo” ft Cristián 
Cuturrufo y su clan

Feat destacados

Hoy como agrupación 
de cumbia chilena 
nos gustaría 
transmitirles a 
ustedes buena 
energía para poder 
salir adelante como 
país y como familia”

ÁNGEL NÚÑEZ

DIRECTOR DE LA BANDA

• El jueves 23 de abril el con-
junto porteño estrenará el 
nuevo proyecto a través de 
sus redes sociales (Facebook y 
YouTube) 

Dato

Los Vikings 5 
alistan lanzamiento de nuevo 
disco en medio de la crisis

“50 AÑOS CUMBIANDO”

Para celebrar medio siglo de historia, la banda coquimbana 
se la juega con una apuesta innovadora que coquetea con 
ritmos sinfónicos y jazz. El álbum contó con la colaboración 
de Santa Feria, Manuel García, Illapu y Cristián Cuturrufo.   

En plena cuarentena, la icónica ban-
da regional Los Vikings 5 se encuentra 
preparando el lanzamiento de su nuevo 
álbum “50 años cumbiando”, trabajo 
que además de recopilar algunos de 
los clásicos que los han llevado a con-
vertirse en los invitados estelares de la 
fiesta porteña, deja de manifiesto su 
versatilidad. 

Hoy, al igual que muchos músicos  afec-
tados por la pandemia del coronavirus, 
el conjunto coquimbano permanece 
en aislamiento, afinando los últimos 
detalles de la novedosa producción que 
cuenta con la participación de Santa 
Feria, Illapu, Manuel García, Bloque 8 y 
Cristián Cuturrufo, entre otros. 

Así es como de la mano de destacados 
artistas nacionales e internacionales, los 
principales exponentes de la cumbia 
chilena estrenarán el disco mañana a 
través de sus redes sociales. Alejados 
de los multitudinarios shows de anta-
ño, esta vez el formato virtual será su 
mejor aliado. 

Al cumplir medio siglo, Los Vikings 5 
quieren demostrar a su público fiel que 
están más vivos que nunca, adaptándose 
e innovando con fusiones de distintos 
estilos musicales. El nuevo proyecto 
coquetea con el género sinfónico y con 
el sabor del Latin Jazz, apuesta que ha 
sido ampliamente valorada por sus 
seguidores.

Una de las sorpresas del lanzamiento 
de este jueves es que se presentará como 
single promocional “Cruzando el Mar”, 
canción que fue grabada por la banda 
en el año 1972 y que en esta ocasión 
será interpretada en compañía de la 
agrupación de nueva cumbia Santaferia. 

ÉPOCA DE CUARENTENA

En las últimas semanas, el grupo diri-

El conjunto de cumbia se ha mantenido conectado con sus seguidores a través de sus redes sociales, donde les informan las últimas novedades del grupo.  EL DÍA

gido por Ángel Núñez, se ha dedicado 
a compartir con el público de manera 
virtual, agradeciendo el cariño brindado 
y acompañándolos con conciertos vía 
streaming, como ha sido la tendencia 
de la mayoría de los músicos a nivel 
internacional.

También han revivido antiguos registros 
como su presentación en La Pampilla 
de Coquimbo el 20 de septiembre del 
2017 y un reportaje de TVN cuando 
cumplieron 40 años de vida, asegurando 
que continúan vigentes y que les queda 
carrete para “un buen rato”.

“Hoy como agrupación de cumbia chi-
lena nos gustaría transmitirles a ustedes 
buena energía para poder salir adelante 
como país y como familia”, expresaron 
en uno de sus publicaciones, luego de 
agradecer el cariño incondicional de la 
región de Coquimbo y el país en general. 

Lucía Díaz G./ La Serena

@eldia_cl
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“Los juegos del hambre”, una de las sagas más exitosas de 
los últimos años y que coronó a Jennifer Lawrence como 
estrella mundial, tendrá una nueva película en forma de 
precuela, informaron este martes medios estadounidenses. 
El estudio Lionsgate, que llevó a la gran pantalla 
la historia de ficción por medio de cuatro pelícu-
las, desveló sus planes para adaptar “The Ballad of 
Songbirds and Snake”, el nuevo libro que la escritora 
Suzanne Collins tiene previsto publicar el 19 de mayo. 
Francis Lawrence, que dirigió tres de las cuatro películas 
de la saga, se pondrá también tras las cámaras en este 
nuevo filme. La productora Nina Jacobson y el guionista 
Michael Arndt regresarán asimismo al ruedo. Por ahora 
no hay noticias sobre nombres para el reparto.

Warner Bros. anunció este lunes una nueva tanda de 
aplazamientos en sus estrenos debido a la crisis global 
del coronavirus, que provocará que “The Batman”, con 
Robert Pattinson como protagonista, y la cinta sobre “The 
Sopranos” lleguen a la gran pantalla más tarde de lo previsto. 
De esta manera, la nueva película sobre Batman, que cuenta 
como director con Matt Reeves, se retrasará unos meses: 
en lugar del 25 de junio de 2021, se estrenará el 1 de octubre. 
“The Many Saints of Newark”, que es una precuela de la exi-
tosa serie de HBO “The Sopranos”, pasará de presentarse el 
25 de septiembre de 2020 a hacerlo el 12 de marzo de 2021. 
Asimismo, la secuela de “Shazam!” (2019), que fue una de 
las sorpresas cinematográficas del año pasado, también 
tardará en verse más de lo planeado: su estreno será el 4 
de noviembre de 2022 en vez del 1 de abril del mismo año.

Warner Bros aplaza “The Batman” 
y “The Sopranos” por el COVID-19

”Los juegos del hambre” volverá a 
los cines con una precuela

Teleserie “100 días para 
enamorarse” en receso 
por pandemia

A partir de hoy, la teleserie “100 días 
para enamorarse” comenzó un receso 
producto de la emergencia sanitaria que 
se vive en el país. Así lo anunciaron desde 
Mega a través de una franja que apareció 
en pantalla en el episodio de este lunes. 
“Debido a la contingencia que nos 
afecta a todos, desde este miércoles 22, 
tu teleserie 100 Días Para Enamorarse 
entra en receso, esperamos volver 
tan pronto podamos con nuevos y 
emocionantes capítulos”, explicaron. 
Recordemos que hace algunas semanas, 
la estación decidió suspender las graba-
ciones de sus teleseries, incluyendo Yo 
soy Lorenzo y Verdades Ocultas.

EFE

REDGOL

LIONSGATE

BAZAR

No pertenecen a ninguna agrupación y afirman que no hay “ningún interés político” detrás 
de la iniciativa.

CEDIDA

De manera voluntaria, 
Jimmy y Maykol 
comenzaron a repartir 
alimentos entre las 
personas que más lo 
necesitan en La Serena y 
Coquimbo.

La campaña de dos 
jóvenes que ayudan a 
abuelitos en plena crisis

EN LA CONURBACIÓN

Durante más de un mes Jimmy Cuadra 
Portilla y Maykol Campaña Huerta 
han estado ayudando a personas de 
la tercera edad en medio de la crisis.

De forma voluntaria comenzaron a 
comprar alimentos para repartirlos 
entre las personas que más lo nece-
sitan en La Serena y Coquimbo y, en 
la marcha, han encontrado apoyos 
que les han permitido mantener esta 
acción solidaria.

Jimmy comenta en conversación con 
El Día que estaban caminando por 
la calle cuando vieron a una adulta 
mayor vendiendo hierbas para poder 
sostenerse, lo que los motivó a ayudar.

“Nos preguntamos por qué no la 
ayudan. Hay mucha gente que pasa 
y hace el mismo comentario, pero 
fuimos un paso más allá y decidimos 
hacerlo nosotros”, relató.

Comenzaron a entregar comprar cosas 
y, dándolas a conocer por Facebook, 
más personas se sumaron a la inicia-
tiva, por lo que empezaron a recibir 
donaciones en dinero.

Jimmy trabaja de guardia, pero tuvo 
un paso por la televisión como extra 
de la teleserie Verdades Ocultas, desde 
donde lo han identificado, lo que ha 
permitido que más personas se com-
prometan con su causa.

Este lunes fueron a la casa de una 
abuelita que vive con su esposo no 
vidente. “Cocinaban a leña y viven de 
puras donaciones y las ayudas que les 

que más personas se sumen y ellos se 
comprometen a ir a dejarlas a las casas 
de los adultos mayores.

“Compramos en supermercados, 
enviamos evidencia de la compra y 
fotos de los productos, para que las 
personas vean que estamos gastando 
su plata en esto”, indicó.

En su misión han recorrido varios 
lugares de Coquimbo y esperan generar 
una lista de personas necesitadas en 
La Serena, para lo cual piden apoyo de 
la comunidad en identificar quienes 
podrían ser objeto de ayuda.

hacen los vecinos”, indicó.
Su intención, señala, es entregar este 

apoyo “a quienes no están dentro de 
un sistema de ayuda, porque siempre 
reciben los mismos” y la idea “es que 
se sume más gente, para que pueda 
ser algo constante y volver a visitarlos, 
para no dejarlos, porque las cosas se 
acaban”.

Jimmy y Maykol no pertenecen a 
ninguna agrupación y afirman que no 
hay “ningún interés político” detrás 
de la iniciativa, “es algo totalmente 
normal”, sostiene, por lo que esperan 

Diego Guerrero  / LA SERENA

@eldia_cl
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Lo escuchas, lo lees.

E S C Ú C H A N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos 
Radio El Día, donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

8-29 10-24 13-19 
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

13-18 15-16 16-17
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

16-29 14-27 8-22
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

10-30 11-23 13.20
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

6-24 13-20 15-19
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

7-28 6-24 9-18
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

15-18 15-18 16-18
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIÉRCOLES JUEVES

14-19 14-19 15-18
Radiación 11+ 

HOY  MIERCOLES JUEVES

11-26 13-19 14-19
Radiación 11+

Canela

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M.08:30 Contigo 
en la mañana 12:45 Casa Estudio 13.00 CHV 
Noticias tarde 15:30 Victoria 16:45 La divina 
comida 18:30 Pasapalabra

20:15         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Gemelas
23.15       Yo soy
01.30        CHV Noticias noche
01:45         Fin de transmisión

04 TVN

24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00 31 
minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 
19:30 Elif

20.30   24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:50 Hercai
00:00 The Good Doctor
00:45 Medianoche
01:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Caer en tentación.  16.00 
Punto noticias. 21.00 La esclava blanca. 
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.45 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.00 Eres mi tesoro 
19.15 Nuevo Sol. 20:00 Yo soy Lorenzo 
21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 100 días para enamorarse
23.15 Historias de cuarentena
23.45 Perdona nuestros pecados
00.30 Fatmagul
01:15 Orgullo y pasión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.
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Falucho y Peró

Puzzle

Amor: No se ponga una coraza 
con el objeto de protegerse 
ya que hay buenas personas 
que tratan de acercarse usted. 
Salud: Cuidado con estar acu-
mulando demasiada tensión en 
su sistema nervioso. Dinero: No 
olvide que debe controlar bien 
sus finanzas personales. Color: 
Azul. Número: 19.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Tenga ojo si es que hay 
otras personas que desean 
entrometerse más de la cuenta 
en sus decisiones. Salud: Debe 
tratar de calmar un poco su 
mente para un descanso más 
reparador. Dinero: Debe tratar 
de buscar su destino. Color: 
Terracota. Número: 9.

Amor: No se entusiasme dema-
siado ya que sólo el tiempo dirá 
si las cosas entre ustedes van a 
funcionar realmente. Salud: No 
deje de controlar su salud con un 
profesional competente. Dinero: 
Preocúpese por la economía 
de su hogar. Color: Celeste. 
Número: 22.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Mientras la discusión no 
pase a mayores todo se puede 
solucionar, pero usted tiene 
mucha responsabilidad en que 
esto ocurra así. Salud: Cuide 
su sistema digestivo. Dinero: 
Anímese con el objeto de lograr 
las metas que se ha propuesto. 
Color: Crema. Número: 8.

Amor: No debe planificar 
tanto las cosas a la hora de 
conquistar, de que un poco que 
su naturalidad actúe. Salud: Re-
cuerde que debe alimentarse en 
los horarios que corresponda. 
Dinero: Si no ejecuta sus ideas 
estas no sirven de nada. Color: 
Amarillo. Número: 3.

Amor: Valore más a las per-
sonas que están con usted a 
pesar de todo. Salud: Aún no 
es tarde para realizar cambios 
positivos a su estilo de vida. 
Dinero: Muéstrese siempre 
dispuesto/a en su trabajo 
para que así sus superiores 
le reconozcan. Color: Granate. 
Número: 2.

Libra Escorpión

Amor: El ciclo de la vida a 
veces nos tiene preparados 
momentos no muy agradables. 
Usted saldrá adelante. Salud: 
Tenga buen sueño, no pase 
rabias y así se olvidará de las 
jaquecas. Dinero: El éxito que 
dure es aquel que llega luego 
de un trabajo constante. Color: 
Café. Número: 16.

Amor: Las sorpresas en el amor 
pueden estar por llegar a su vida, 
pero debe poner atención para 
no dejarlas pasar. Salud: No debe 
exagerar con las molestias, eso 
no favorece la recuperación. 
Dinero: Cuidado con confiarse 
del éxito alcanzado. Color: Plomo. 
Número: 18.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si usted ya tiene un 
compromiso no es muy bien 
visto que pretenda a otra 
persona. Salud: Cuidado con 
el sedentarismo, éste siempre 
trae consecuencias. Dinero: No 
pierda tanto tiempo y salga a 
buscar el trabajo que necesita. 
Color: Rosado. Número: 21.

Amor: Es importante que se 
del trabajo de conocer detalla-
damente a esa persona antes 
de concretar algo. Salud: Ojo 
con esos estados depresivos 
fuera de control. Dinero: No 
se desordene ya que el mes 
está por terminar y eso sería 
muy irresponsable. Color: Rojo. 
Número: 17.

Amor: No pierde nada con 
intentar reconquistar a esa 
persona, pero tenga claro que 
no está jugando a ganador/a. 
Salud: Alejarse un poco de 
las discusiones le hará muy 
bien. Dinero: No malgaste los 
recursos ya que el mes se está 
terminando y necesitará para 
después. Color: Azul. Número: 11.

Amor: Cuidado con pretender 
a alguien que ya tiene compro-
misos o se verá envuelto/a en 
un serio problema. Salud: Tenga 
cuidado con su alimentación si 
es que sufre de alguna dolencia 
en su estómago. Dinero: Actúe 
con sabiduría en su trabajo. Color: 
Morado. Número: 32.

Horóscopo

Piscis

Mareas
HOY
03.39 0.44 B
09.54 1.40 P
16.08 0.47 B 
22.06 1.33 P

MAÑANA
04.05 0.45  B
10.23 1.43   P
16.42 0.46 B 
22.37 1.28   P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.
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Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.
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Para consults sobre renovación de recetas médicas llamar a:

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

FONO COVID-19

FARMACIAS

Teléfonos de consulta

512-336286; 512-336702;
512-336703

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Diego Por
tales 331.
OVALLE
Farmacia Alejandro Rodriguez 
Benavente 82. Fono 2625250

SANTORAL

Karina
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Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149
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